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Principalmente cultivos de uva de mesa en las comunas de Vicuña y Paihuano, ade-
más de proyectarse una baja en la superficie de hortalizas debido a factores como la 
escasez de agua. En tanto, productores de otras variedades esperan el transcurso del 
invierno para tomar decisiones.
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Un desequilibrio químico en el cerebro es la 
base del comportamiento compulsivo y del TOC

INVESTIGACIÓN PODRÍA FACILITAR FUTUROS TRATAMIENTOS 

Cerca del 3% de la población occidental sufre de este 
tipo de trastornos, el cual puede llegar a ser sumamente 

incapacitante para la persona que lo padece. 

Con la ayuda de un escáner de reso-
nancia magnética de alta potencia, un 
equipo de científicos ha descubierto 
que los pacientes con TOC (trastorno 
obsesivo-compulsivo) tienen un des-
equilibrio neuroquímico en partes del 
cerebro clave para la toma de decisiones.

El equipo también ha detectado un 
desequilibrio neuroquímico similar, aun-
que más leve, en individuos sanos con 
tendencias compulsivas más suaves.

Los autores del estudio creen que 
estos hallazgos abrirán nuevas vías 
para tratar el TOC, un trastorno psi-
quiátrico que afecta hasta al 3% de 
la población occidental y puede ser 
profundamente incapacitante.

La investigación, liderada por neu-
rocientíficos de la Universidad de 
Cambridge (Reino Unido) y publica-
da este martes en la revista Nature 
Communications, revela que el equilibrio 
entre el glutamato y el GABA -dos 
importantes neurotransmisores quími-
cos- está “alterado” en los pacientes 
con TOC, en dos regiones frontales 
del cerebro.

Asimismo, descubrieron que las per-
sonas sin TOC pero que son propen-
sas a comportamientos habituales y 
compulsivos tienen mayores niveles 
de glutamato en una de estas regiones 
cerebrales.

TÉCNICAS DE RESONANCIA 
MAGNÉTICA

Mediante espectroscopia de reso-
nancia magnética, los investigadores 
midieron los niveles de glutamato y 
GABA en regiones de la corteza cerebral, 
la parte más externa y desarrollada del 
cerebro humano.

El glutamato es un neuroquímico 
“excitador” que facilita los impulsos 
eléctricos que disparan las neuronas 
para enviar información por las redes 
cerebrales, mientras que el GABA es 
un neurotransmisor “inhibidor” que 
actúa en oposición al glutamato y 
amortigua la excitabilidad neuronal 
para dar equilibrio.

Los afectados por el TOC tenían niveles 
más altos de glutamato y más bajos de 
GABA en el córtex cingulado anterior, 
en comparación con las personas que 
no padecían el trastorno.

Además, la gravedad de los sínto-
mas del TOC, junto con la inclinación 
hacia comportamientos habituales y 
compulsivos, estaba relacionada con 

niveles más altos de glutamato en la 
región motora suplementaria.

Esto se observó tanto en pacientes 
con TOC como en participantes sanos 
con tendencias compulsivas más leves.

Tanto el córtex cingulado anterior 
como el área motora suplementaria 
intervienen centralmente en la decisión 
del equilibrio entre nuestros objetivos 
conscientes y nuestros hábitos más 
automáticos.

La investigación sugiere que “las 
compulsiones surgen de un sistema 
cerebral desregulado de control de los 
hábitos”, según los científicos.

“Comprender el trastorno obsesivo-
compulsivo es una cuestión fun-
damental para la psiquiatría. Ahora 
hemos demostrado que se producen 
cambios definitivos en estos neuro-
transmisores clave en las personas 
que padecen TOC”, afirmó el autor 
principal, el profesor Trevor Robbins, 
de Cambridge.

“Nuestros hallazgos son una pieza 
importante del rompecabezas para 
comprender los mecanismos que sub-
yacen al TOC. Los resultados sugieren 
nuevas estrategias de medicación 
para el TOC basadas en los fármacos 
disponibles que regulan el glutamato”, 
dijo Robbins.

UN SUFRIMIENTO INCALCULABLE

El TOC grave es un trastorno mental 
que causa un sufrimiento incalculable 
a quienes lo padecen y que puede llevar 
a la pérdida del trabajo y las relaciones 
y al aislamiento social.

En casos extremos, la falta de control 
y la sensación de desesperanza provo-
cadas por el TOC pueden desembocar 
en pensamientos suicidas.

Sin embargo, los tratamientos actuales 
del TOC son limitados y mientras que 
las personas con síntomas más leves 
pueden tomar algunos antidepresivos, 
para las que presentan síntomas graves 
hay pocas opciones -a menudo extre-
mas-, como la estimulación cerebral 
profunda e incluso la neurocirugía para 
extirpar por completo el córtex cingu-
lado anterior.

“Algunos tratamientos ya actúan 
sobre el desequilibrio del glutamato de 
forma indirecta”, detalló Marjan Biria, 
autora principal del estudio, que realizó 
el trabajo en el laboratorio de Robbins 
en Cambridge.

“Ahora tenemos las pruebas de por 
qué ciertos enfoques parecen tener 
algunos efectos beneficiosos”.

El estudio se llevó a cabo en el Centro 
Wolfson de Imágenes Cerebrales 

de Cambridge, que alberga uno de 
los siete escáneres ultrapotentes 
de Espectroscopia por Resonancia 
Magnética (MRS) de 7 Tesla que hay 
en Reino Unido.

Para ello, los investigadores escanearon 
a 31 pacientes de TOC diagnosticados 
clínicamente y a 30 voluntarios sanos 
como grupo de control y realizaron 
pruebas y cuestionarios a todos los 
participantes para calibrar las tendencias 
obsesivo-compulsivas y habituales.

En situaciones 
de mayor gra-
vedad, tras-
tornos como 
el TOC pueden 
llevar al 
paciente, in-
cluso, a tener 
pensamientos 
suicidas. 
PEXELS

TREVOR ROBBINS
PROFESOR DE CAMBRIDGE

Comprender el 
trastorno obsesivo-
compulsivo es una 
cuestión fundamental 
para la psiquiatría. 
Ahora hemos 
demostrado que se 
producen cambios 
definitivos en estos 
neurotransmisores 
clave en las personas 
que padecen TOC”

Efe / Internacional

@eldia_cl
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En los últimos años se ha hecho eviden-
te la falta de Carabineros en la Región de 
Coquimbo, especialmente en las zonas ru-
rales del territorio. La necesidad de mayor 
dotación policial se ha incrementado en vista 
de la nueva realidad delictual que existe en 
el país, lo que ha exigido tanto a la institu-
ción uniformada como a la PDI a extremar 
esfuerzos para atender los requerimientos 
de la población.

La capacidad de respuesta de los efectivos 
frente al alza de ilícitos se ha visto cuestionada 
por la ciudadanía, aumentando la sensación 
de inseguridad en las familias y barrios, hecho 
que ha llevado a los vecinos a organizarse 
para enfrentar la ola de delincuencia que se 
ha vuelto insostenible. 

Más allá del insistente llamado de los alcal-
des al Ministerio del Interior para atender la 
falta de Carabineros en las calles, el Gobierno 
no ha entregado un lineamiento claro en la 
materia. Si bien han destacado los resultados 
del “Plan Calles Sin Violencia”, operativo sólo 
en tres comunas de la región, no ha existido 
un pronunciamiento formal sobre la posibi-
lidad de incrementar la cantidad de policías 
en labores preventivas. 

En este punto, resulta urgente que las 
autoridades de turno escuchen los requeri-
mientos de la ciudadanía y se tomen acciones 
concretas frente a un sentimiento genera-
lizado de abandono. El trabajo en materia 
de seguridad no está siendo suficiente para 
entregar tranquilidad a los chilenos y chilenas. 

Al debe en seguridad 
Resulta urgente que las autoridades de turno escuchen los requerimientos 
de la ciudadanía y se tomen acciones concretas frente a un sentimiento.

EDITORIALOPINIÓN

El pasado martes 27 de junio se celebró el día de las 
micro, pequeñas y medianas empresas, designado por 
la Asamblea General de las Naciones Unidas, para 
reconocer la importancia y contribución del Desarrollo 
Sostenible. En este marco es interesante remontarnos 
a los años 80, en Francia, y conocer la historia de la 
familia Mulliez, exitosos empresarios por seis gene-
raciones, muy reconocidos, queridos y respetados por 
su responsabilidad social y preocupación por crecer 
con el entorno. Sin embargo, en aquellos tiempos, una 
de sus empresas enfrentó la quiebra, desvinculando a 
más de 500 personas. Frente a esta situación, André 
Mulliez se cuestionó cómo podían devolver el empleo 
que habían destruido, porque como empresarios, 
estaban acostumbrados a la creación de puestos de 
trabajo y no a la destrucción de éstos. Fue entonces, 
cuando nació Réseau Entreprende, más conocido 
en lengua hispana como Netmentora. Una comu-
nidad 100% colaborativa que reúne a empresarios 
dispuestos a acompañar a emprendedores, a largo 
plazo, en el crecimiento de sus empresas y poder así 
generar empleos de calidad. Casi 40 años han pasado 
de aquella historia, y el modelo de la familia Mulliez, 
se ha convertido en la red de emprendimiento más 
grande de Europa, replicándose en 10 países, siendo 
Chile el único en Latinoamérica. En esta importante 
comunidad se genera intercambio de conocimientos 
y experiencias entre grandes empresas, mentores, 
emprendimientos y startups, promoviendo así em-
presarios responsables para el futuro, permitiendo 
que emprendedores crezcan y por consiguiente, 
potenciando la generación de empleo y el desarrollo 
económico nacional. Las estadísticas en Chile dictan 
que un 70% de  las startups mueren dentro de los 
primeros 3 años, etapa que se conoce como el “valle de 
la muerte”, porque justamente es el espacio donde los 
emprendimientos se enfrentan a importantes desafíos, 
por incertidumbres, mal manejo del negocio, falta de 
métodos empresariales y necesidad de financiamiento, 
entre otros, por lo que contar con un acompañamiento 
a largo plazo es fundamental, pero a veces inacce-
sible para los emprendedores. Netmentora en Chile, 
ha apoyado la creación de más de 1.200 empleos 
en 6 años, y a nivel global, cuenta con una tasa del 
90% de supervivencia de sus emprendedores en los 
3 primeros años. Importantes cifras si consideramos 
que en nuestro país 2/3 del empleo lo generan las 
micro, pequeñas y medianas empresas, que festejan 
esta semana un reconocimiento a su lucha diaria, 
perseverancia, coraje, innovación, optimismo, y gran 
aporte al desarrollo social y económico del país. 

Conexiones que impactan
Javier de la Maza 
Director Ejecutivo de Netmentora

Lo escrito en Génesis 3:19, nos 
recuerda que parte de la vida y la 
búsqueda de la felicidad, está en 
la satisfacción del resultado por el 
esfuerzo comprometido en él, y no 
ganarse el pan con el sudor de los 
demás, como, aparentemente, ha 
estado sucediendo en Chile con 
parte del producto de nuestro sudor, 
como los impuestos mal gastados.  
Ahora es más fácil ver los casos 
de corrupción que proliferan. Como 
dice un amigo, el esfuerzo tienen 

que hacerlo otros, lo de ellos 
es solo “forrarse”. En general 
se percibe una frustración ante 
este despilfarro respecto a la 
igualdad de oportunidades y de 
trabajo. La inmensa mayoría nos 
levantamos a trabajar, a producir, 
a ganarnos el pan diario, como 
dice la oración más importante. 
A pagar impuestos, los gastos 
normales y luego a comenzar 
de nuevo. Aquí están todos. Los 
trabajadores dependientes, los 
empresarios que dan ese trabajo 
y deben producir para hacerlo, 
los independientes, los profe-
sionales, etc. Por el otro lado, los 
que aprovechan, los que no han 
producido ni trabajado nunca y 
que aprendieron a hacer lo que 
hoy nos asombra por decir lo 
menos. 

¿Están vulnerando nuestros 
derechos realmente humanos? 
Recuerdo haber leído que el 13 de 
mayo de 1940, el Primer Ministro 

británico, Winston Churchill, en 
su discurso ante el Parlamento, 
refiriéndose al esfuerzo necesario 
para ganar la Segunda Guerra 
Mundial, dijo: “no tengo nada 
más que ofrecer que sangre, 
esfuerzo, lágrimas y sudor”. 

Señor político, ese es el secreto 
para salir adelante. Déjense de 
eufemismos, de pensar sólo en 
su “poltrona”. Churchill opinaba 
que “el político se convierte en 
estadista cuando comienza a 
pensar en las próximas gene-
raciones y no en las próximas 
elecciones”. 

¡Pónganse las pilas, que va 
siendo hora! No sólo el gobierno 
de turno y el parlamento deben 
tratar de solucionar esta abe-
rración. Somos todos nosotros 
que, trabajamos honestamente, 
los que debemos juzgar en el 
momento del sufragio. 

No hay otra manera democrá-
ticamente conocida.

Te ganarás el 
pan con el sudor 
de tu frente

OPINIÓN

Marcial Robledano Perucich
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Recontratación y alza de sueldos: los caminos 
para aumentar la dotación de carabineros

PARLAMENTARIOS DE LA ZONA ENTREGARON SUS PROPUESTAS

Incremento de sus remuneraciones y traer de vuelta 
a quienes pasaron a retiro en los últimos cinco años, 
fueron algunas de las iniciativas mencionadas. Cabe 
destacar que, a nivel país, se calcula que existen 2,5 

funcionarios por cada mil personas, cifra que se ubica 
por debajo del promedio internacional.

La semana pasada y después del 
tercer asesinato en lo que va del 
año en Coquimbo, su alcalde, Ali 
Manouchehri, afirmó que requieren 
más carabineros para cubrir la gran 
demanda de necesidades que existen. 

“Entendemos el contexto y la rea-
lidad que enfrenta la institución en 
los procesos de renovación de sus 
dotaciones, pero las señales están 
más que claras, y es así como nece-
sitamos un reforzamiento”, agregó. 

De este modo, el edil señaló que 
han fortalecido su presupuesto en 
seguridad pública pasando de 12 
a 35 funcionarios, lo que permitió 
aumentar su colaboración con las 
policías. Sin embargo, requieren que 
Carabineros incremente su personal 
para realizar patrullajes mixtos. 

“Sabemos que hay iniciativas que 
se están desarrollando a nivel na-
cional, pero lo que está claro es que 
ya sea el Plan ‘Calles sin Violencia’ 
u otro, lo que necesitamos es contar 
con mayor presencia en los barrios”, 
complementó. 

Un par de días después, sin embargo, 
se reveló que Carabineros tardó ocho 
horas en acudir a un procedimiento 
por robo en el sector oriente de La 
Serena. Esto, debido a una priorización 
de los llamados. 

“Tenemos prioridades de procedi-
mientos al igual que en los hospita-
les. En primer lugar, se encuentran 
los casos de Violencia Intrafamiliar 
(VIF) o un robo al interior de la casa 
con ocupantes, entre otros delitos 
de similares características ¿Puede 
haber una circunstancia en que en 
algún procedimiento que no tenga 
prioridad, se demore doce horas? Sí 
puede, pasan. Pueden haber proce-
dimientos que nos demoren un poco 
más, como los accidentes de tránsito 
o VIF con resultado de lesiones”, 
manifestó el capitán de la primera 
comisaría, Rodrigo Bolívar. 

Sin embargo y más allá de las jus-
tificaciones, lo cierto es que existe 
poco contingente policial, situación 
que a la postre, dificulta la disponi-
bilidad de funcionarios para asistir a 
algunos procedimientos. 

Consultado, el diputado de la 
Democracia Cristiana (DC), Ricardo 
Cifuentes, dijo que este escenario lo ha 
denunciado en varias oportunidades. 

“De hecho, cuando se discutió la Ley 
de Presupuesto, le hice presente al 

Según la Organización de Naciones Unidas (ONU),  el número mínimo de funcionarios policiales es de 1,8 por cada mil personas.
LAUTARO CARMONA

Ministerio de Interior y de Hacienda 
que, a pesar de que existían mayores 
recursos para la institución, estaban 
poco coordinados y que iba a ser 
deficiente la gestión además de 
administración”, sostuvo. 

Así, el parlamentario añadió que las 
medidas a implementar para aumentar 
la cantidad de carabineros tienen 
que ir en la línea de incrementar sus 
remuneraciones.

“El Estado tiene que realizar un 
esfuerzo adicional para que esto se 
solucione e incentivemos su labor 
(…). Todo lo que se haga para forta-
lecer su imagen e institucionalidad 
es destacable. La refundación con 
que llegó el gobierno a La Moneda 
afectó la reputación de la entidad y 
también la debilitó”, aseguró.

Mientras que Daniel Manouchehri, 
del Partido Socialista (PS), aseveró 
que “necesitamos más carabine-
ros en nuestra región. Su presencia  
contribuye significativamente a la 
seguridad de las personas. Vamos 

a hacer gestiones con el Ministerio 
del Interior para esto”. 

Por su parte, el representante de 
la Unión Demócrata Independiente 
(UDI), Juan Manuel Fuenzalida, agregó 
que el ejecutivo tiene que pensar las 
condiciones laborales que tiene, no 
sólo Carabineros, sino que también 
la Policía de Investigaciones (PDI) 
y Gendarmería.

“Por eso, hemos planteado trans-
versalmente que se tienen que revisar 
sus sueldos, los beneficios y las 
asignaciones. No puede ser que, por 
ejemplo, en comunas como Los Vilos 
sea tan difícil tener funcionarios de 
las diferentes instituciones”, afirmó.

Entretanto, el diputado de Avancemos 
Chile, Víctor Pino, complementó que 
es lamentable que en los últimos cinco 
años la cantidad de carabineros haya 
ido en descenso, baja producida, en 
gran medida, después del estallido 
social de octubre del 2019 y la dis-
minución en la aceptación por parte 
de la ciudadanía, afirmó. 

“En estos momentos, es cuando se 
debe establecer un plan para poder 
recontratar a quienes se han retirado 
en un período de, al menos, los últimos 
5 años. Así como también, fomentar 
la inscripción de nuevo contingente. 
Ya sabemos que los indicadores de 
admisión de este año están por sobre 
lo normal. Lo importante para mí es 
dar mayor relevancia y garantías a 
la función policial, haciendo más 
atractiva tanto la remuneración co-
mo los incentivos, y así no se verán 
expuestos a futuros problemas en 
materia de corrupción”, señaló.

Por último, el senador de Demócratas, 
Matías Walker, dijo que una dispo-
sición concreta para incrementar 
la cantidad de funcionarios es el 
proyecto de ley que permite llamar 
a servicio a quienes pasaron a retiro. 

“También hay que continuar insis-
tiendo en que no presten labores en 
servicios administrativos, sino que 
netamente en el ámbito operativo. Por 
ejemplo, cuando discutimos la Ley 
de Violencia en los Estadios, dijimos 
que se debía fortalecer la seguridad 
privada y no tenerlos cuidando eventos 
deportivos o recitales”, manifestó. 

Cabe destacar que el modelo óptimo 
de la función policial elaborado por 
la Organización de Naciones Unidas 
(ONU) y dado a conocer a nivel na-
cional por El Mercurio, indica que el 
número mínimo de funcionarios es 
de 1,8 por cada mil personas. 

En relación a esto y tomando en 

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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cuenta los 19 millones de habitantes, 
existen 2,5 carabineros en el país por 
cada mil individuos. 

No obstante, este número se en-
cuentra por debajo del promedio 
mundial, que llega a 2,8 policías por 
cada mil habitantes. 

Ahora bien, en su plan estratégico 
de desarrollo policial, la institución 
detalla que, establecer la dotación 
necesaria u óptima, es un desafío, no 
sólo porque realizan una diversidad de 
funciones, sino que también, porque 
por razones ajenas a la gestión, con-
tinuamente le son asignadas nuevas 
actividades o tareas, muchas de ellas 
sin inyección de los recursos para su 
cumplimiento.

Sumado a lo anterior, la demanda 
creciente por aumentar el número de 
cuarteles policiales o bien, elevarlos 
de categoría, implica necesariamente 
un incremento de recursos humanos, 
lo que acrecienta el actual déficit en 
formación que poseen.

De esta forma, pensar en la op-
timización de la dotación resulta 
fundamental. No obstante, se re-
quiere de un conjunto de definiciones 
previas, tales como una adecuada 
identificación y levantamiento de 
procesos efectuados en la institución, 
identificación de cargos, perfiles y 
funciones, demandas administra-
tivas intracuartel o por escalafón, 
entre otras.

Así, la especialización preferente 
de funciones es uno de los factores 
claves para cualquier emprendi-
miento en materia de optimización 
de la dotación, ya que entregará las 
directrices sobre qué especialidades 
serán abordadas prioritariamente 
por la institución y en qué magni-
tud, lo que impactará directamente 
en la distribución de las actuales 
dotaciones.

Con todo, considerando que 
Carabineros es intensivo en recur-
sos humanos, y que prestar servi-
cios preventivos en todo el territorio 
nacional es su principal función, se 
hace indispensable generar un mo-
delamiento de la planta que permita 

establecer cuántos de estos recursos 
estarán directamente asociados a 
la operación, a la administración y 
al apoyo a la gestión operativa, de 
manera de llevar a cabo el debido 
desarrollo de carrera para cada una 
de estas dimensiones.

En consecuencia, surge la necesi-
dad de establecer una optimización 
de la actual dotación institucional, 
lo que implica necesariamente, el 
diseño y modelamiento de una planta 
legal teniendo en vista las actuales 
o futuras necesidades del territorio 
nacional, considerando la eventual 
prolongación de carrera a 35 años 
y sus efectos en términos de per-
manencia en cada grado. 

“El Estado tiene que realizar 
un esfuerzo adicional para 

que esto se solucione e incen-
tivemos su labor (…). Todo lo 
que se haga para fortalecer 

su imagen e institucionalidad 
es destacable”

Ricardo Cifuentes
DIPUTADO DEMOCRACIA CRISTIANA

“Hemos planteado que se tie-
nen que revisar sus sueldos, 
los beneficios y las asigna-

ciones. No puede ser que, por 
ejemplo, en comunas como 

Los Vilos sea tan difícil tener 
funcionarios”

Juan M. Fuenzalida
DIPUTADO UDI

“Necesitamos más carabi-
neros en nuestra región. Su 

presencia contribuye signifi-
cativamente a la seguridad de 
las personas. Vamos a hacer 

gestiones con el Ministerio del 
Interior para esto”

Daniel Manouchehri
DIPUTADO PARTIDO SOCIALISTA

“Se debe establecer un plan 
para poder recontratar a 

quienes se han retirado en 
un período de al menos los 

últimos cinco años. Así como 
también, fomentar la inscrip-
ción de nuevo contingente”

Víctor Pino
DIPUTADO AVANCEMOS CHILE

“Hay que insistir en que no 
presten labores en servicios 
administrativos, sino que en 
el ámbito operativo. Cuando 

discutimos la Ley de Violencia 
en los Estadios, se debía for-
talecer la seguridad privada y 
no tenerlos cuidando eventos 

deportivos o recitales”

Matías Walker
SENADOR DEMÓCRATAS

Zona de debates
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Paro de trabajadores de la salud municipal 
de La Serena continúa sin solución

HOY SE MANTENDRÁN TURNOS ÉTICOS

Los funcionarios acusan que el Servicio de Salud 
Coquimbo no realizó los traspasos de los montos para 

el pago del bono de desempeño colectivo, el cual,  
corresponde a funciones realizadas en el año 2022, 

afectando a alrededor de 60 trabajadores de la comuna.

Por sorpresa tomó a los usuarios 
de los Cesfam y diversos recintos de 
salud municipales de la comuna de 
La Serena, el paro indefinido de sus 
funcionarios, por el no pago de un 
bono de desempeño colectivo.

Así, en los recintos de salud se podían 
observar largas filas de personas que 
llegaban a ser atendidos, pero se les 
informaba que solo existían turnos 
éticos, y que la medida se extendería 
de forma indefinida hasta que no 
tuvieran una solución.

“Vine por una hora que esperaba 
hace un mes y ahora me dicen que 
van a reagendar. Entiendo que tengan 
problemas, pero ellos debieran pen-
sar en nosotros, que somos adultos 
mayores,”, sostiene una usuaria del 
Cesfam Emilio Schaffhauser. 

No obstante, otra usuaria destaca 
que trajo a su sobrino a urgencias 
del mismo recinto y fue atendida sin 
ningún problema.

“Incluso demoró la atención menos 
de lo que esperaba. Si lo llevaba a 
urgencias del hospital todavía esta-
ríamos sin atención”, destacó.

MOTIVOS DEL PARO

Desde la Asociación de Funcionarios 
de la Salud Municipal de La Serena acu-
san que el Servicio de Salud Coquimbo 
no ha realizado los traspasos de los 
montos correspondientes al pago del 
bono de desempeño colectivo, el cual,  
corresponde a funciones realizadas 
durante el año 2022 y está estipulado 
en la Ley 19.378. Esta situación ha 
afectado a aproximadamente 60 
trabajadores en la comuna, afirman.

Debido a la gravedad de esta situa-
ción, AFUSAM La Serena llamó al 
paro indefinido en todos los centros 
de atención primaria de salud.

Mientras dure el paro, agregaron, 
se mantendrán turnos éticos en los 
centros de atención de la comuna para 
atender contingencias y situaciones 
urgentes, como se ha efectuado en 
paralizaciones anteriores. 

MANTENER LA MOVILIZACIÓN

Asimismo, los funcionarios sostienen 
que es importante subrayar que esta 
movilización no está dirigida en contra 
de los usuarios, sino que tiene como 
objetivo manifestar el descontento 
ante la falta de prolijidad en los temas 

administrativos y la poca empatía 
hacia los funcionarios de la Atención 
Primaria por parte del Servicio de 
Salud Coquimbo.

Así lo asegura, Carlos Fuster, pre-
sidente de la AFUSAM La Serena, 
quien explica que se reunieron con el 
Servicio de Salud para indicarle que 
tenían que revisar los listados de los 
bonos de aquí al viernes y el pago, el 
día 14 de julio.

“Los socios votaron por mantener 
el paro indefinido hasta tener una 
seguridad en el pago de los montos 
adeudados. Esperamos una solución 
para las personas afectadas en su 
sueldo del mes de junio”, indicó el 
dirigente.

Fuster agregó que no es la primera 
vez que se presentan problemas 
con el pago de este bono, ya que 
anteriormente se habían registrado 
inconvenientes relacionados con 
cambios de nivel de los funcionarios. 

“Reiterar que se mantendrán turnos 
éticos dispuestos en los centros de 
atención de la comuna, para aten-
der las contingencias y situaciones 
urgentes, además de la campaña de 
invierno y la vacunación”, aseveró el 
dirigente gremial.

Al respecto, Ernesto Velasco, se-
cretario general de la Corporación 
Municipal Gabriel González Videla, 
junto con subrayar que se manten-
drán la entrega de leche, fármacos, 
vacunas y los servicios de urgencia, 
afirmó que esperan que el problema 
se resuelva a la brevedad posible.

“También están funcionando con 
plena normalidad el traslado de las 
personas que requieren diálisis o 
aquellas personas que tienen una 
situación de carácter respiratorio, 
quienes son atendidos dentro de lo 
que son los servicios de urgencias con 
plena normalidad”, señaló Velasco.

DIÁLOGO ENTRE LAS PARTES

Ante la paralización de los fun-
cionarios de la Atención Primaria 
de La Serena, desde el Servicio de 
Salud Coquimbo reiteraron que se 
han mantenido los turnos éticos en 
los centros de salud de la comuna, 
respondiendo también a la contin-
gencia respiratoria y a las situaciones 
urgentes que presente la comunidad. 

“Es importante destacar que esta 
misma mañana (lunes) sostuvimos 
la reunión de trabajo solicitada por 

el gremio, junto al directorio de la 
Corporación Municipal. En ella, nos 
comprometimos a resolver la situación 
con la mayor celeridad posible junto 
a la corporación. Estamos realizando 
todos los esfuerzos para hacer frente 
a esta situación y llevar a cabo una 
exhaustiva revisión de la totalidad 
de los antecedentes, montos y de 
los funcionarios afectados, para que 
hechos de este tipo no se vuelvan a 
repetir”, indica el comunicado.

Respecto a la solicitud de elabo-
ración de un protocolo para los en-
víos de información y traspasos de 
montos, desde el Servicio de Salud 
se comprometen a “conformar una 
mesa de trabajo para avanzar en los 
protocolos y procedimientos que eviten 
situaciones similares en el futuro”.

Sorpresa 
causó entre 
los usuarios 
de los Cesfam 
de La Serena 
el paro inde-
finido de los 
trabajadores 
de la salud 
municipal. 
LAUTARO CARMONA

CARLOS FUSTER
PRESIDENTE DE LA AFUSAM LA SERENA

Reiterar que se 
mantendrán turnos 
éticos dispuestos 
en los centros 
de atención de la 
comuna, para atender 
las contingencias y 
situaciones urgentes”

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl
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Vecinos del sector de Peñuelas exigen 
una pasarela y mejorar la iluminación

EN CALLE BALMACEDA 

La velocidad que toman algunos vehículos en calle Balmaceda preocupa a los vecinos del 
sector de Peñuelas, quienes solicitan la instalación de una estructura para poder cruzar.

LAUTARO CARMONA

Los habitantes de Villa Los Aromos, Potrerillos, El 
Salvador, El Agrado y Los Prados de Peñuelas tienen como 

objetivo mejorar la seguridad vial y peatonal, teniendo 
en cuenta la velocidad excesiva de los vehículos que 

transitan por el lugar y la proximidad de colegios.

Desde hace un tiempo los residentes 
del sector de Peñuelas en Coquimbo, 
específicamente de las juntas de ve-
cinos de Villa Los Aromos, Potrerillos, 
El Salvador, El Agrado y Los Prados 
de Peñuelas, han solicitado la insta-
lación de una pasarela peatonal en 
la transitada calle Balmaceda. Esta 
medida tiene como objetivo mejorar 
la seguridad vial y peatonal, teniendo 
en cuenta la velocidad excesiva de los 
vehículos que transitan por el lugar 
y la proximidad de colegios, a lo que 
se suma la deficiente iluminación 
existente.

Ante esta problemática, los residentes 
consideran que la implementación 
de una estructura peatonal no sólo 
garantizaría la seguridad de los niños 
de los colegios aledaños y de los resi-
dentes que deben cruzar para tomar 
la locomoción colectiva, sino que 
permitiría evitar una nueva tragedia 
de las que, afirman, se han repetido 
en los últimos años.

Recordado por los vecinos es la 
muerte del joven Alejandro Zepeda, 
quien murió tras ser arrollado por un 
vehículo mientras intentaba cruzar 
en el sector, situación que los llevó 
a solicitar la pasarela y que, tras casi 
una década del lamentable hecho, no 
se ha podido concretar.

En ese sentido, insisten que la ins-
talación de una pasarela beneficiaría 
especialmente a los estudiantes que 
asisten a los colegios cercanos, pues 
cruzarían la calle sin correr el riesgo 
de ser atropellados. 

Así lo relata Myriam Barrios, quien 
sostiene que sus nietos deben ca-
minar hasta el cruce de Regimiento 
Coquimbo en las mañanas para poder 
ir al colegio El Alba.

“Incluso en ese sector sigue siendo 
peligroso, porque, si bien, están los 
pasos de cebra, los conductores en la 
mañana, como van atrasados, muchas 
veces no respetan las señaléticas 
que están en el lugar”, manifiesta la 
vecina del sector.

Barrios afirma que una pasarela sería 
una solución, también, para personas 
que como ella, son adultos mayores 
para poder cruzar Balmaceda sin 
ninguna dificultad.

ESPERA DE AÑOS

Para los dirigentes del sector, éste 

es un anhelo que lleva años y que,  
afirman, varias autoridades de los 
distintos gobiernos no les han dado 
una solución, como tampoco han 
recibido el apoyo necesario desde 
las administraciones municipales 
que han pasado en los últimos años.

Al respecto, David Fuentes, presi-
dente de la junta de vecinos de Los 
Prados de Peñuelas, indicó que las 
cinco agrupaciones vecinales del 
sector han manifestado su preocupa-
ción de forma individual al municipio 
de Coquimbo, como es la necesidad 
de una pasarela en el sitio y la falta 
de luminarias en calle Balmaceda.

En ese sentido, Fuentes sostiene 
que el sector que se extiende desde 
calle Talca hasta el límite con La 
Serena, por el paso bajo nivel de 
Balmaceda, se ha ido deteriorando 
por la falta de luminarias - producto 
de, principalmente, choques - lo 
que es peligroso para peatones y 
los mismos conductores.

“Nos hemos unido como junta de 
vecinos para solicitar una serie de 

medidas para mantener el espacio. 
Nos han dicho que no se puede 
hacer una pasarela. Desconozco 
los estudios que se han hecho al 
respecto, pero sí necesitamos una 
medida como esa para los niños 
que atraviesan para el colegio y 
los trabajadores que deben tomar 
movilización”, señaló el dirigente.

Fuentes asegura que la instalación 
de una estructura peatonal permi-
tirá salvar vidas, pues no se puede 
esperar que exista una tragedia para 
tener una solución.

La misma opinión tiene Leonel 
Molina, presidente de la junta de 
vecinos de Villa El Salvador, quien 
afirma que ya son varios años en 
donde nadie los ha escuchado, pese 
a que se han registrado varios acci-
dentes fatales en el lugar.

“Nos han dicho que la pasarela no 
se puede levantar frente al colegio 
porque habría problemas por el te-
rreno, pero se puede correr hacia 
los semáforos, pasado calle Los 
Lagos”, sostiene el dirigente veci-

nal, puntualizando que el problema 
sería el terreno, porque no permitiría 
la instalación de los pilares para 
sostener las estructuras.

“La velocidad que toman los vehí-
culos es impresionante. Además que 
para ellos son puras luces verdes, ni 
respetan los semáforos. Los niños 
deben hacer la inmensa vuelta para 
ir a los colegios”, afirmó.

Molina destaca que hace unos seis 
años estaba todo iluminado, pero 
entre tanto accidente, la oscuridad 
se ha ido apoderando del sector.

“Lo mismo en nuestra villa El 
Salvador en donde somos puros 
adultos mayores y nadie viene arreglar 
la iluminación”, finalizó.

OTRAS ALTERNATIVAS

En el caso de la pasarela, desde el 
municipio de Coquimbo afirman que 
en las mesas de trabajo que se han 
realizado con otros organismos perti-
nentes como Serviu y Transportes, se 
ha evaluado que existen dificultades 
técnicas para su concreción, debido 
a las características del terreno. 
Por ello se están barajando otras 
alternativas, como semaforización 
en el sector y evaluando las formas 
de financiamiento.

Desde el municipio porteño, señalan 
que en el caso de las luminarias, 
“el Concejo Municipal autorizó la 
suscripción de un contrato para la 
continuidad de la reparación y repo-
sición de luminarias en mal estado 
por la suma de $400 millones para el 
año 2023, a través del Plan ‘Ilumina 
Coquimbo’ que lleva adelante el 
equipo de alumbrado público”. 

De hecho, agregan, del total de 
las luminarias que existen en la 
comuna de Coquimbo, en la actual 
administración ya se han llevado a 
cabo casi 7 mil intervenciones que 
han devuelto la iluminación a diversos 
sectores y poblaciones. Paralelo a 
esto, se dio cuenta de un trabajo 
de georreferenciación de postes, 
así como un catastro nocturno para 
detectar las luminarias que presentan 
algún tipo de problema.

Cabe destacar que estas labores 
también consideran “a la comunidad 
organizada en las juntas de vecinos 
de Villa Los Aromos, El Agrado y 
Los Prados de Peñuelas, en donde 
el municipio está preparando una 
licitación para poder reponer al-
rededor de 6 postes de luminarias 
que fueron chocados”, indicaron a 
través de un comunicado.

Lionel Varela Á. / Coquimbo

@eldia_cl
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EXTRACTO
En causa Rol V-392-2021, caratulada “ ROJAS”, seguida 
ante el Primer Juzgado de Letras de La Serena, se ha 
declarado por sentencia firme, de fecha 30 de mayo de 2023, 
la interdicción definitiva por demencia de don JUAN 
FRANCISCO VERGARA ROJAS, cédula de identidad N° 
15.050.631-k, domiciliado en Avenida de Los Aguirre, 
Manzana D, Sitio II, Sector Punta de Choros, La Higuera, 
privándose de la libre administración de sus bienes y 
designándose como curadora general a su madre, doña 
MARÍA ALEJANDRINA ROJAS VILLALOBOS, cédula de 
identidad N° 8.645.816-0. La Serena, 23 de junio de 2023.

Natalia Inés Tapia Araya
Secretaria ( s )
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Valle del Elqui: un oasis entre montañas 
que destaca por cielos estrellados únicos

UNA JOYA QUE VALE LA PENA CONOCER 

Un equipo de EFE 
recorrió los lugares más 

reconocidos de este 
atractivo turístico de 

la Región de Coquimbo, 
famoso por la calidez de 
su clima, la fertilidad de 
sus tierras, sus piscos y 
la transparencia de sus 

cielos nocturnos. Historia, 
cultura y gastronomía se 
funden en un lugar único 

del país. 

El Valle del Elqui es un oasis entre 
montañas que destaca por su mis-
ticismo, cielos estrellados, el buen 
pisco y ser el hogar de la poetisa 
Gabriela Mistral.

Uno de esos rincones escondidos pero 
accesibles donde se puede disfrutar 
de aquel turismo de antaño, objeto 
de un plan de desarrollo sostenible 
conocido como “Proyecto Red Mercado 
Posicionamiento Internacional del valle 
de Elqui”, cofinanciado por Corfo y 
ejecutado por la Corporación Municipal 
de Turismo de Vicuña.

Este entorno natural próximo al de-
sierto de Atacama se encuentra a tan 
sólo 15 kilómetros de La Serena, en la 
Región de Coquimbo, y acoge varias 

localidades donde poder disfrutar de 
la tranquilidad que ofrece el entorno.

Entre ellas, El Molle, perteneciente 
a la comuna de Vicuña, famosa en los 
siglos XIX y XX por el tema ferroviario, 
y lugar ahora al que acuden cientos 
de turistas internacionales.

“Mucha gente viene a relajarse, a 
estar en contacto con la naturaleza 
y desconectarse completamente 
de lo que es el día a día”, explica a 
EFE, Anaís Tapia, una trabajadora 
de la zona.

Para ella, el mayor atractivo turístico 
de la ciudad reside en el río que da 
nombre al valle, el Elqui, que en lengua 
inca significa “estrecho y alargado”.

El río, junto a sus afluentes, se 
encarga de bañar la zona, caracteri-
zada por las áridas montañas que lo 
rodean, donde también cuenta con 
numerosos caminos donde poder 
hacer senderismo o trekking.

CIELOS NOCTURNOS ÚNICOS

A 25 minutos en auto desde El 
Molle se llega a Pisco Elqui, uno de 
los “mejores” y “más transparentes” 

cielos del mundo, según el fotógrafo 
astronómico Pablo Cortés.

Este espacio es característico por la 
nitidez del firmamento para observar 
las estrellas debido al clima cálido 

Imagen pa-
norámica del 
Valle del Elqui,  
en donde sus 
verdes prados 
contrastan 
con la seque-
dad y aridez 
de sus cerros. 
EFE

Efe / Chile

@eldia_cl

Turistas participan en una degustación de vinos en la ciudad de Montegrande. EFE
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EXTRACTO

Segundo Juzgado Letras La Serena, carátula “Banco Itaú Corpbanca/Toro”, ejecutivo 
cobro de pagaré, Rol: C-1935-2019 y acumulada, el 13 DE JULIO DE 2023, A LAS 
12:00 HORAS, se rematará en Tribunal, como un solo todo, la siguientes propiedades: 
el Predio agrícola denominado Lote Dos, llamado Rancho Chaparral, en que se ha 
subdividido el Fundo Santa Ana, ubicado en Peralillo, comuna de Vicuña, Provincia de 
Elqui, Cuarta Región, y los Derechos de aprovechamiento de aguas, consistentes en: a) 
siete coma tres ocho siete acciones de aguas provenientes del Canal CAÑAS, y b) cinco 
coma nueve seis ocho acciones del Canal RINCON, que utiliza para su regadío del 
predio Lote Uno Santa Cristina, ubicado en Peralillo, Comuna de Vicuña, Provincia de 
Elqui, Cuarta Región. Predio inscrito a fojas 646 número 621 en el Registro de                               
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Vicuña del año 2006; Aguas inscritas 
a fojas 277 número 275 en el Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces 
de Vicuña del año 2006. Mínimo para la subasta será la suma de $164.106.068.-, 
más la cantidad de UF1532, en su equivalente en pesos, moneda legal, al día del 
remate; que corresponde a la reducción prudencial del mínimo fijado para el primer 
remate. El precio deberá consignarse, en dinero efectivo, dentro de tercer día hábil de 
efectuado el remate. Todo postor, para tomar parte en la subasta, deberá rendir 
caución por un valor equivalente al 10% del mínimo establecido para el remate 
mediante vale vista del Banco del Estado de Chile a la orden del Tribunal. Demás 
antecedentes en  Secretaría del Tribunal. La Serena, 20 de junio de 2023

ISABEL CORTÉS RAMOS.
SECRETARIA (S).

de la región, con pocas partículas 
de polvo en el ambiente y escasa 
humedad.

“Nuestra idea principal es que los 
cielos se protejan. Por ello hemos 
creado ordenanzas locales donde 
se exige que la luminosidad de los 
negocios debe ir orientada hacia 
abajo y cubierta, evitando así la 
contaminación lumínica”, señala a 
EFE, el alcalde de Vicuña, Rafael 
Vera Castillo.

En la misma línea, Cortés subraya 
que algunas comunas se quieren 
certificar como zonas starlight, es 
decir, lugares donde se mantienen 
intactas las condiciones del cielo 
en la noche.

“Estos cielos no son de nuestra 
propiedad sino del mundo. Nosotros 
nos encargamos de cuidarlos para 
que el resto puedan verlos”, afirma 
el alcalde Vera Castillo.

CUNA DEL PISCO CHILENO

El Valle del Elqui ha combinado la 
agricultura y el turismo gracias a la 
producción de pisco, un aguardiente de 
uva que se produce tras la destilación del 
fruto, que se produce mayoritariamente 
en Chile y Perú. Existen numerosas 
producciones de esta bebida en la 
zona, aunque destaca la Hacienda de 
La Torre (Pisco Elqui), considerada la 
pisquera más antigua del mundo, y 
cuya producción no ha cesado en la 
actualidad. Uno de los guías explica 
que los antiguos cultivos para la pro-
ducción de pisco se entremezclan con 
las nuevas producciones de vino que 
“cada vez son más potentes”.

UN CERRO PARA VISITAR 
Y SENTIR ENERGÍA

Enclavado en el corazón del Valle del 

Elqui y muy próximo a Montegrande, 
el poblado donde vivió la escritora 
y premio Nobel Gabriela Mistral, se 
encuentra el cerro Cancana.

El guía turístico Pablo González 
cuenta que desde la década de 
los años 70 existieron grandes 
migraciones de origen esotérico 
en relación al cerro, pues muchas 
personas acuden y afirman sentir 

“la energía” del valle.
“La montaña es un icono de esta 

comuna, con una altura de 4.300 
metros, es muy llamativo dentro 
del paisaje de la zona, donde varias 
personas del movimiento hippie se 
asentaron en esta zona debido a 
sus creencias esotéricas”, cuenta 
González.

La localidad de Gualliguaica es 
uno de los primeros asentamientos 
humanos en las alturas del valle 
norteño, cuya antigua ubicación 
se encontraba donde hoy día está 
el Embalse Puclaro.

DE MELLET A DARWIN

Dados los vientos que se producen 
en este punto es un lugar idóneo 
para practicar deportes acuáticos, 
tales como kitesurf, windsurf, stand 
up paddle, entre otros.

La escasez de agua ha afectado 
enormemente a la zona, y espe-
cialmente al caudal del embalse, 
donde actualmente se pueden ver 
las antiguas divisiones de terreno 
de las viviendas.

La belleza del Valle del Elqui es 
singular. Antiguos cronistas y ex-
ploradores como Julián Mellet o 
Charles Darwin se maravillaron del 
entorno en el siglo XIX.

Aunque a día de hoy este entor-
no sufre las consecuencias de la 
sequía, proteger estos espacios y 
promulgar un turismo responsable 
son dos puntos claves a tener en 
cuenta para los visitantes.

En la localidad de Montegrande, destaca sin duda, el monumento a la premio Nobel de Literatura, Gabriela Mistral. EFE

El río Elqui es un auténtico tesoro de la zona, pues con sus aguas, riega estas tierras, per-
mitiendo el cultivo de distintas especies y el asentamiento humano. 

EFE
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Lanzan licitación de buses eléctricos 
para La Serena y Coquimbo 

“ELECTROCORREDOR” UNIRÁ LA CONURBACIÓN CON DOS RECORRIDOS

La iniciativa considera una 
flota de 42 buses de alto 
estándar que, junto con 
impulsar un transporte 

sostenible y amigable 
con el medio ambiente, 

permitirán mejorar la 
calidad de vida de unas 6 

mil personas a diario. 

Dos servicios de transporte público 
serán licitados para ser operados 
de forma sustentable en la región, 
gracias a un proyecto de electromo-
vilidad impulsado por el Ministerio de 
Transportes y Telecomunicaciones 
(MTT) a través de la División de 
Transporte Público Regional (DTPR). 
Esta iniciativa busca incorporar bu-
ses de alto estándar, para mejorar la 

El sistema de locomoción colectiva entre La Serena y Coquimbo contará, finalmente, con buses eléctricos de alto estándar. CEDIDA

experiencia de viaje tanto para las 
usuarias y usuarios, como para las 
conductoras y conductores.

La licitación en las comunas de 
Coquimbo y La Serena, será adjudicada 
por concurso público, y considerará 

una flota de 42 buses eléctricos de 
alto estándar, los que contarán con 
aire acondicionado, WiFi, GPS, acce-
sibilidad, entre otras características 
que mejorarán las condiciones del 
servicio y contribuirán a disminuir 
la huella de carbono. 

“El Gobierno está cumpliendo sus 
compromisos con acciones concre-
tas. Estamos trabajando para llevar 
la electromovilidad a las regiones 
y acortar la brecha con Santiago. 
Hemos lanzado la licitación del futuro 
corredor de buses eléctricos que unirá 
Coquimbo con La Serena de forma 
sustentable. Será un servicio nuevo 
que conectará el sector de El Llano y 
Sindempart en Coquimbo con el de Las 
Compañías en La Serena, dos zonas 
densamente pobladas de la conurba-
ción. Más de 6 mil personas podrán 
disfrutar de viajes a bordo de buses 
con WiFi, puertos USB de carga para 
celulares, aire acondicionado, entre 
otros beneficios”, explicó el ministro 
de Transporte y Telecomunicaciones, 
Juan Carlos Muñoz.

En tanto, el jefe de la DTPR, Alan 
Sepúlveda, sostuvo que “como división 
del MTT, seguiremos impulsando a lo 
largo del país iniciativas como ésta, 
de alto estándar, cuyo foco está en 
mejorar no sólo los estándares de los 
buses, sino que también la experiencia 
de viaje de sus usuarios y usuarias”.

“Agradecemos la presencia del mi-
nistro de Transportes (Juan Carlos 
Muñoz), del subsecretario (Jorge 
Daza), y de los alcaldes, en poder 

estar anunciando y celebrando que 
se ha tomado razón por parte de 
Contraloría de las bases de licitación, 
y estas bases se encuentran ya arriba, 
a la espera de oferentes para poder 
ofrecerla a la conurbación La Serena-
Coquimbo, un avance sustantivo en 
materia de desplazamiento urbano. 
Esto es algo que para nosotros es 
clave, porque va a permitir no so-
lamente el transporte en quienes 
hacen uso de éste, sino que también 
como lo decía el ministro, subir los 
estándares para todo el transporte 
público”, indicó el delegado presi-
dencial, Rubén Quezada. 

“Los buses eléctricos de las comu-
nas La Serena-Coquimbo son parte 
de un proyecto muy anhelado en la 
conurbación, ya que regularizar el 
sistema de transporte público es 
imperioso para optimizar el servicio 
que se entrega y que va en directo 
beneficio en la calidad de vida de las 
personas. Esperamos que muchas 
más usuarias y usuarios opten por un 
transporte eficiente y que responda a 
sus necesidades de movilidad”, afir-
mó por su parte, la seremi Alejandra 
Maureira Flores. 

Estos servicios operarán en un electro 
corredor que unirá la conurbación 
Coquimbo - La Serena con estos 
dos servicios y que contempla un 
centro de carga para los buses con 
un sistema de gestión de baterías, 
para lo que se estima una potencia 
mínima requerida del sistema de 
1,5 MW.

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl

EXTRACTO

Tercer Juzgado Letras La Serena, carátula “Banco de Chile/Alcayaga”,                  
ejecutivo de desposeimiento, Rol: C-218-2022, el 18 DE JULIO DE 2023, A 
LAS 10,00 HORAS, se rematará en Tribunal el inmueble consistente en SITIO 
N°15 de la MANZANA 2, del SECTOR 1, del denominado “CONDOMINIO 
PORTAL DEL VALLE”, con acceso por AVENIDA RAÚL BITRAN N°3501, La 
Serena.  Inscrito a fojas 9130 número 5992 en el Registro de  Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de La Serena del año 2020. Mínimo para la 
subasta será la cantidad de UF2.569,62, en su equivalente en pesos, moneda 
legal, al día de la subasta; cantidad que al 29 de mayo de 2023 equivalía a la 
suma de $92.572.950.-. El precio deberá ser pagado al contado, dentro de 
tercer día hábil de efectuado el remate, debiendo consignarse mediante                              
depósito en la cuenta corriente del Tribunal. Todo postor, para tomar parte en la 
subasta, deberá rendir caución por un valor equivalente al 10% del mínimo 
establecido para el remate mediante vale vista de Banco Estado a la orden del 
Tribunal. Demás antecedentes en Secretaría del Tribunal. La Serena, 28 de junio 
de 2023

Erick Barrios Riquelme.
Secretario Subrogante
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Disminuyen cultivos de uva de mesa y se 
proyecta una baja en superficie de hortalizas

EN LA PROVINCIA DE ELQUI

Según información 
entregada desde INIA 

Intihuasi, existe una 
disminución de un 10% en 

el área de vides debido 
a problemas como la 

escasez de agua. Por su 
parte, los productores de 
otras variedades esperan 
el transcurso del invierno 

para tomar decisiones.

La escasez hídrica es una de las 
principales causas por las que la 
superficie de cultivos ha disminuido 
en la Región de Coquimbo, donde 
además se suman factores como la 
baja rentabilidad y otras variantes, 
que han llevado al cierre de empresas 
agrícolas y el cambio de rubro. 

En el caso de la provincia de Elqui, 
la uva de mesa es el principal cultivo 
frutal en las comunas de Vicuña y 
Paihuano. Según información en-
tregada desde INIA Intihuasi, existe 
una fuerte disminución de la super-
ficie en este rubro, que alcanza  un 
10%.  Solo en Vicuña, en el periodo 
2018-2021, disminuyó en 6,2% su 
superficie, mientras que en Paihuano 
se registró casi un 20% de descenso. 

Para el investigador en vitivini-
cultura del INIA Intihuasi, Nicolás 
Verdugo, esta disminución se puede 
asociar a “la baja rentabilidad que 
ha presentado la uva de mesa en los 
últimos años, producto del recam-
bio varietal, problemas logísticos 
en destino, surgimiento de nuevos 
competidores como Perú, etc; y a 
factores climáticos, principalmente 
por problemas hídricos”. 

Asimismo, el investigador comenta 
que algunos campos agrícolas se han 
vendido con el objetivo de realizar 
loteos y venta de parcelas, princi-
palmente, los ubicados más cerca 
de las zonas urbanas. 

En lo que respecta a la uva pis-
quera y de vino, según los registros 
del Servicio Agrícola y Ganadero 
(SAG) de los años 2020 y 2021, 
la disminución es inferior al 0,1%, 

lo que indica que la superficie se 
ha mantenido durante ese periodo. 

Por su parte, la gerente de la 
Sociedad Agrícola del Norte (SAN), 
Daniela Norambuena, subraya en 
que se han generado algunas re-
ducciones en los cultivos, donde 
“en promedio se ha disminuido un 
30% la producción agrícola en Elqui 
y en general en la región, de acuerdo 
con la información que nos entrega 
la Junta de Vigilancia”.

REALIDAD EN HORTALIZAS

La producción de hortalizas también 
es una actividad muy importante 

en la zona, por lo que el escenario 
hídrico actual y sus proyecciones 
de temporada son fundamentales 
para los productores. 

En cuanto a su superf ic ie , 
Constanza Jana, investigadora 
del área hortícola del INIA Intihuasi, 
enfatiza en que “como no existe se-
guridad hídrica, debiera proyectarse 
una disminución de la superficie en 
este rubro. Las cifras indican que la 
capacidad de almacenamiento de 
los embalses está cercana al 10% 
u 11%, que es muy bajo. El embalse 
La Paloma está entre un 9% y 9,5% 
de su capacidad. Cogotí y Recoleta 
también están muy disminuidos”.

En el caso de la lechuga, la pro-
ducción se ha mantenido mediana-
mente constante. “No es una rebaja 
muy significativa. La región tiene 

una proyección de disminución, 
que aún no se concreta, porque 
los agricultores están a la espera 
de las aguas nivales que deberían 
caer en este periodo según indica 
la meteorología”, finaliza la inves-
tigadora de INIA. 

Sobre el apoyo gremial, Daniela 
Norambuena, agrega que se está 
apoyando con visibilizar la impor-
tancia de la agricultura a nivel 
nacional participando del consejo 
constitucional. “Ayer expusimos 
sobre la seguridad alimentaria que 
es lo más importante. Este jue-
ves vamos a tener reuniones con 
los distintos parlamentarios para 
exponer la realidad de la Región 
de Coquimbo respecto al agua, 
porque lo más importante es dar 
seguridad al consumo humano y a 
los alimentos. El derecho de tenerlo 
es vital y eso va de la mano con 
la seguridad hídrica, por lo tanto, 
necesitamos una política pública 
en torno al agua, independiente de 
los gobiernos y colores políticos”.

En comunas 
como Paihua-
no, la super-
ficie de uva 
de mesa ha 
disminuido en 
un 20%. 
LAUTARO CARMONA

DANIELA NORAMBUENA
GERENTE DE LA SOCIEDAD AGRÍCOLA 
DEL NORTE (SAN)

En promedio, se ha 
disminuido en un 
30% la producción 
agrícola en Elqui y en 
general en la región, 
de acuerdo con la 
información que nos 
entrega la Junta de 
Vigilancia”

CONSTANZA JANA
INVESTIGADORA DEL ÁREA HORTÍCOLA 
DEL INIA INTIHUASI

Como no existe 
seguridad hídrica, 
debiera proyectarse 
una disminución de la 
superficie en el rubro 
hortícola”

Camila González E. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews



ACTUALIDAD      I   MARTES 4 DE JULIO DE 2023  I  el Día12  I

Para trabajar fines de semana 
y feriados Part Time

Interesados enviar curriculum al correo: 
ldiaz@eldia.la  

SE NECESITA

PERIODISTA

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

Verifica la fuente y distingue entre una
información verdadera o falsa 

En Ovalle proponen instalar semáforos para 
evitar nuevos accidentes en cruce de Los Leíces 

TRAS NUEVO CHOQUE OCURRIDO ESTE DOMINGO

Los pobladores del 
sector expresaron su 
preocupación por los 
reiterados accidentes de 
tránsito registrados en 
este lugar. Al respecto, 
desde el Ministerio 
de Obras Públicas 
manifestaron que se 
encuentran trabajando 
en diferentes medidas, 
evaluando, por ejemplo, la 
idoneidad de un paso sobre 
nivel.   

A eso de las 10 de la noche del do-
mingo un nuevo accidente de tránsito 
ocurrió en la rotonda de Los Leíces, 
registrándose una colisión lateral entre 
un vehículo mayor con un vehículo 
menor. 

El hecho dejó 6 lesionados, entre ellos 
una persona atrapada, quien tuvo que 
ser liberada por voluntarios de Bomberos, 
mientras el personal del SAMU atendió 
a los demás involucrados. 

Aunque en esta oportunidad no se 
registraron víctimas fatales, lo cierto es 
que este es un sector de preocupación 
de la comunidad, ya que, frecuente-
mente, se ocasionan accidentes que 
ponen en riesgo la vida e integridad 
de las personas. 

Por ello, dirigentas vecinales del sector 
expresaron la urgente necesidad de 
tomar medidas para evitar futuras 

En la noche 
del domingo 
se registró 
un nuevo 
accidente 
de tránsito 
en la roton-
da de Los 
Leíces. 
EL OVALLINO

desgracias, por lo que proponen instalar 
semáforos en el lugar. 

“Es frecuente que ocurran accidentes, 
una o dos veces a la semana, y eso 
pone también en peligro a los niños 
que van a la escuela, ya que viene 
mucha gente de la ruralidad a Ovalle. 
Por eso sería bueno que se instalen 
semáforos. Parece ser que cuando se 
hizo esa rotonda no se tomaron medi-
das apropiadas para el lugar. Además 
en la entrada de Los Leíces hay poca 
visibilidad, y no tenemos paraderos, 
entonces es un peligro. Yo creo que 
la medida más rápida y a corto plazo 
sería un semáforo, para parar todo 
este tema de los accidentes”, sostuvo 
la presidenta de la junta de vecinos 
de la población Los Copihues de Los 
Leíces, Fanny Carmona. 

“Hay proyectos de mayor enverga-
dura que tienen que pasar por etapa 
1, etapa 2, y tienen que buscar fi-
nanciamiento. Entonces habría que 
esperar muchos años, y por eso la 
gente pide semáforos, porque puede 
ser algo más rápido. Así como se puso 
semáforos en la salida norte de Ovalle, 
cerca del casino, también se podría 

dar esa solución en nuestro sector”, 
complementó la dirigenta. 

Desde la localidad de enfrente, La 
Chimba, también expresaron su pre-
ocupación por los accidentes, mani-
festándose a favor de la propuesta 
de establecer semáforos. “En el lugar 
no hay muchas señaléticas, y tener 
semáforos ahí sería ideal. Acá ocurren 
accidentes muy seguido”, aseguró 
la presidenta de la junta de vecinos 
Unión y Progreso de La Chimba, Hilda 
González. 

MEDIDAS DESDE VIALIDAD

Al ser consultado por esta problemá-
tica, el seremi de Obras Públicas, Javier 
Sandoval, detalló que una eventual 
instalación de semáforos es, prin-
cipalmente, tarea del Ministerio de 
Transportes, aunque, de igual forma, 
manifestó que se evalúan otras me-
didas para este punto de la comuna. 

“Esta iniciativa requiere de una coordi-
nación con el Ministerio de Transportes, 
la cual está hoy en análisis entre ambos 
ministerios. Por otra parte, a través de 
nuestra Dirección de Vialidad, traba-

jamos constantemente en cruces que 
denominamos complejos, median-
te diversas acciones de seguridad 
vial que puedan ayudar a disminuir 
la ocurrencia de accidentes u otros 
hechos. En ese sector en particular, 
realizamos constantemente trabajos 
de limpieza que permiten mejorar la 
visibilidad. También, a corto plazo, y 
a través de la administración directa, 
se instalará pavimentación de alta 
fricción y se reforzará todo el sector 
con señalización horizontal y vertical”, 
explicó la autoridad regional. 

Sin embargo, una de las iniciativas a 
emplazarse allí, corresponde a una obra 
de mayor envergadura. “Paralelamente, 
y dada la accidentabilidad del sector, es 
que este gobierno constató la urgencia 
de la situación y tomó la iniciativa 
de realizar un estudio que permita 
establecer la idoneidad de un paso 
sobre nivel en el lugar, iniciando así 
la primera etapa del proceso exigido 
para postular a fondos que permitan, 
en un futuro, la ejecución de una obra 
de gran envergadura que brinde una 
solución definitiva en el mencionado 
cruce”, concluyó Sandoval.

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl

Los destinos del Limarí más solicitados 
para estas vacaciones de invierno 

OVALLE, MONTE PATRIA Y COMBARBALÁ 

Según los datos recopilados por Sernatur, la capital 
provincial y la tierra de los Valles Generosos son las 
comunas con mayor cantidad de reservas en esta 
provincia. Si bien las cifras apuntan a un 30% de 

ocupación hotelera, desde el servicio de turismo esperan 
un aumento de dichas cifras en la medida que avance el 

periodo de vacaciones.  

Ad portas de las vacaciones de 
invierno, las distintas comunas de 
la Región de Coquimbo se alistan 
para recibir la visita de turistas.

En ese contexto, y respecto a la 
Provincia del Limarí, se destacan las 
comunas de Ovalle y Monte Patria 
como los destinos más solicitados. 
Esto, según las cifras informadas 
desde Sernatur. 

“Lo primero que hay que decir es 
que nosotros esperamos que lle-
guen al menos 53 mil personas a la 
Región de Coquimbo, y que exista 
al menos 119 mil pernoctaciones 
durante estas vacaciones de invierno, 
entendiendo que estos datos están 
proyectados según la información 
de los establecimientos de aloja-
miento registrados en Sernatur. 
Según el sondeo realizado en la 
última semana de junio, teníamos 
proyectado en el Limarí una reserva 
del 30%, pero en los alojamientos 
más emblemáticos de la provincia 
ya las reservas están en un 80%. 
Dicho eso, debemos decir que hay 
altas expectativas en Ovalle y Monte 
Patria principalmente, y en una ter-
cera instancia, Combarbalá”, indicó 
la directora regional de Sernatur, 
Angélica Funes. 

De igual forma, la directora mani-
fiesta que se espera un alza de estas 
cifras con el transcurso de los días. 
“Estos datos los tomamos entre el 
27 y 28 de junio, y creemos que van 
a ir al alza. Este martes en la tarde 
debiésemos tener nuevas cifras, 
para ver si la demanda en reserva 
ha ido aumentando. Proyectamos 
que estas vacaciones de invierno 
sean muy buenas semanas”, declaró.

FIDELIZACIÓN DEL CLIENTE 

En ese sentido, Angélica Funes 

El Valle del Encanto es uno de los grandes atractivos turísticos de la comuna de Ovalle. EL OVALLINO

expresa que Ovalle y Monte Patria se 
han mantenido como los principales 
atractivos de la provincia gracias a 
la buena labor realizada al interior 
de ambas comunas, en donde han 
fidelizado a sus visitantes. 

“Hay que decir que mucho de lo 
que realizan las comunas, en torno 
a la visualización de los destinos, 
después se ve reflejado en lo que es 
la llegada de visitantes. Si bien es 
cierto, la gran mayoría de los desti-
nos de la región están presentes en 

nuestras actividades como Sernatur, 
también es importante el esfuerzo 
local, tanto del municipio como de 
los microempresarios. Es importan-
te mantener un contacto con sus 
clientes, tener una visualización a 
través de distintas instancias como 
redes sociales. Es muy importante 
la fidelización del cliente, y es muy 
importante que cuando una empresa 
tenga un cliente, pueda generar un 
nexo para poder tener ese turista 
fidelizado”, sostuvo. 

DOS GRANDES ATRACTIVOS 
NATURALES 

En relación a la importante reserva de 
turistas que tiene la capital provincial, 
desde la Municipalidad de Ovalle, a 
través del Departamento de Fomento 
Productivo y Turismo, esperan que la 
mayoría de visitantes lleguen hasta 
los dos principales atractivos del 
territorio, como lo son el Valle del 
Encanto y el Parque Nacional Bosque 
Fray Jorge.

De esta manera aseguran que el 
municipio viene trabajando junto a los 
distintos actores del rubro turístico, 
impulsando instancias con el fin de 
promocionar la oferta de atractivos 
que posee el sector.

“Sin duda, es muy importante para 
nuestra comuna, sobre todo para los 
empresarios y emprendedores del 
rubro, la llegada de turistas. El sol y 
la magia de esta tierra que abre paso 
a los Valles del Limarí, se convierten 
en un destino por descubrir, y, como 
municipalidad,  vamos a seguir ge-
nerando instancias para impulsar 
nuestros servicios y productos”, afir-
mó, al respecto, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña.

El Monumento Histórico Nacional, 
Valle del Encanto, se ubica a unos 
20 kilómetros al sur de Ovalle. Está 
abierto de lunes a domingo, de 9.30 
a 17.30 horas y la entrada tiene un 
costo de $1.000, pagándose en 
efectivo en el mismo recinto.

Mientras que el Bosque Fray Jorge 
es uno de los atractivos naturales 
más importantes del norte del país, 
siendo el único parque nacional de la 
Región de Coquimbo. Llegar a este 
lugar significa viajar 30 mil años 
hacia el pasado, conociendo una 
reliquia natural que persiste en la 
actualidad. Está abierto de jueves a 
domingo, con ingreso desde las 9.00 
a las 15.00 horas.

Para acceder es necesario adquirir 
la entrada (previamente a la visita) 
a través de www.aspticket.cl.
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 UF 04.07.23: $ 36.094,29 DÓLAR COMPRADOR: $799,30 DÓLAR VENDEDOR: $799,60 IPC MAYO: +0,1% IPSA:+1,16%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 5.853,80 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +1,39% y cerró en 
30.075,08 puntos. 

Sólo una empresa en 2023 se ha beneficiado 
con el reajuste de su contrato con el MOP

MEDIDA ENTRÓ EN VIGENCIA EL AÑO PASADO

Según la más reciente información de la seremi de 
Obras Públicas, en la Región de Coquimbo se han 

apoyado 42 contratos con una inversión de más 5.480 
millones pesos. Así, 19 empresas hasta ahora, han sido 

beneficiadas con el reajuste excepcional al precio de sus 
vinculaciones contractuales.

En enero pasado y después de dos 
meses desde su entrada en vigencia, 
el seremi de Obras Públicas, Javier 
Sandoval, afirmó que el reajuste re-
troactivo al precio de los contratos 
con el sector de la construcción ya 
había beneficiado a 18 empresas, 
totalizando aproximadamente $5 
mil millones. 

“Como ministerio, sabemos que el 
año 2022 fue complicado para el 
rubro de la construcción por las con-
secuencias que tuvimos a causa de 
la pandemia por Covid-19 y también 
por el escenario internacional. Por esta 
razón y reconociendo la situación en 
que nos encontrábamos, es que se 
lanzaron una serie de medidas para 
proteger los empleos que generamos, 
que ascienden a más de 30 mil a nivel 
nacional”, agregó. 

De este modo, el secretario regional 
ministerial señaló que, a la iniciativa,  
pueden optar los contratos de obras 
vigentes con el Ministerio de Obras 
Públicas (MOP), lo que permite mitigar 
el alza de materiales y mano de obra. 

En ese sentido, y a prácticamente 
medio año de haber expresado esos 
dichos, sólo una empresa más se ha 
acogido al reajuste retroactivo al precio 
de los contratos. Es decir, pasaron de 
18 a 19, por un monto total de 5.400   
millones de pesos. 

Además, otras tres se encuentran 
a la espera. 

Consultado, el presidente de la 
Multigremial de la Región de Coquimbo, 
Marcos Carrasco, manifestó que es 
fundamental, sobre todo para las 
pequeñas empresas contratistas 
del Estado, que puedan acceder co-
rrectamente al beneficio a causa de 
que las condiciones del mercado van 
cambiando drásticamente. 

“De hecho, se ha encarecido de una 
forma brutal lo que tiene que ver con 
insumos, equipamiento y mano de 
obra. Por ende, cuando se cotiza o 
prepara un presupuesto se pone un 
delta, pero posterior a la pandemia, los 
costos aumentaron considerablemen-
te. Entonces, es fundamental que se 
puedan analizar y revisar los contratos 
que actualmente se encuentran en 
ejecución, disposición que ayudará 
a evitar la quiebra de las empresas”, 
complementó. 

Así, sostuvo que es importante que 
no se retrase o afecte la materiali-
zación de las obras porque también 
perjudicará la ocupación laboral. 

“Sabemos que las reglas del Estado 
son bastante complejas en cuanto a 
respetar la norma de adjudicación. 
Sin embargo, ha hecho muy bien en 
revisar algunos de estos y de alguna 
manera, salvar a aquellas empresas 
que están con números además de 
una rentabilidad bastante difícil. 
Esperamos que la cobertura de la 

iniciativa aumente y cubra a las que 
aún no han podido acceder a este 
beneficio”, dijo.

El índice de reajuste polinómico 
corresponderá a aquel calculado en 
conformidad a la resolución número 
80, del año 2021, que en este caso 
y de manera excepcional, se aplicará 
sobre el valor total de cada estado de 
pago de obra descontando las utilida-
des, de manera de hacer la diferencia 
con el sistema de reajustabilidad 
establecido en el contrato original. 

Sin embargo, la diferencia enterada 
no podrá superar el 20% del monto 
total del contrato adjudicado, en cuyo 
caso, la aplicación de este artículo 
cesará y sólo seguirá aplicándose el 
sistema de reajustabilidad contempla-
do en el vínculo contractual original. 

Una vez presentada la solicitud por 
parte del contratista, se procederá a 
verificar el cumplimiento de los re-
quisitos establecidos para comenzar 
con la suscripción al convenio que 
deberá ser al efecto.

Es así como en un principio se pro-
yectaba impactar con el reajuste 
polinómico al 82% de las empresas 
que actualmente están vinculadas al 
MOP, abarcando un universo potencial 
de 1.423 contratos.

La iniciativa 
tiene por obje-
tivo reajustar 
los contratos 
vigentes que 
se hayan visto 
afectados por 
la subida en el 
precio de los 
materiales e 
insumos para 
la construc-
ción.
LAUTARO CARMONA

“Se ha encarecido de una forma 
brutal lo que tiene que ver con 

insumos, equipamiento y mano de 
obra. Entonces, es fundamental 
que se puedan analizar y revisar 
los contratos que actualmente se 

encuentran en ejecución”

Marcos Carrasco
PRESIDENTE MULTIGREMIAL COQUIMBO

Protagonista

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl

82%
Es el porcentaje de empresas 

vinculadas al Ministerio de Obras 
Públicas, que se proyecta impactar 

con la medida. 
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Presentan Estrategia Regional de Desarrollo 
para una región sustentable hacia 2030

ÁREA DE ESTUDIO COMPRENDERÁ A TODO EL TERRITORIO

Con la presencia de los alcaldes y la gobernadora Krist Naranjo, se lanzó el estudio sobre la Estrategia Regional de Desarrollo. CEDIDA

Desde el 14 de julio próximo, habrán 300 días corridos 
como plazo total referencial que se estipula para la 

ejecución del estudio, liderado por el Gobierno Regional y 
desarrollado por la Universidad Adolfo Ibáñez. 

En el salón Gabriel González Videla 
del Gobierno Regional de Coquimbo, 
se realizó el hito oficial de lanzamiento 
del estudio sobre la Estrategia Regional 
de Desarrollo (ERD), instrumento 
de planificación orientado a generar 
procesos de acuerdos y compromisos 
transcendentales entre el sector pú-
blico, las organizaciones sociales y el 
mundo privado, en función de objetivos 
compartidos que, en este proceso al 
año 2030, tendrá un fuerte énfasis 
y mirada de región sustentable. 

A largo plazo, se elaborará una pro-
puesta socialmente consensuada, un 
insumo fundamental para la toma de 
decisiones del Gobierno Regional, 
principalmente sobre materia de in-
versión y planificación, liderado por 
la gobernadora Krist Naranjo, quien 
destacó la importancia de elaborar 
esta estrategia. 

“Creemos que es una herramienta 
muy relevante en estos momentos 
para poder estructurar nuestra región 
de una forma distinta, ordenada y 
también planificar con la visión de 
futuro que tenemos. Queremos tener 
la mejor visión de nuestra región, 
con motivo de las inversiones, de los 
proyectos y programas que vienen 
a futuro, considerando los diversos 
escenarios que hoy día tenemos co-
mo el cambio climático, la inflación, 
materias importantes a nivel mundial 
que están sucediendo y que nosotros 
debemos tener la fuerza y liderazgo 
de poder abordarlo de la mejor forma 
para nuestra gente”, afirmó la máxima 
autoridad regional. 

Desde el año 2020 no se había 
actualizado esta Estrategia Regional 
de Desarrollo, período que comprendía 
desde el año 2010, por lo que era 
necesario actualizar la orientación 
y formulación de las estrategias y 
lineamientos de desarrollo para la 
región, principalmente destacando 
el rol ciudadano. 

Así lo recalcó el consejero regional, 
Wladimir Pleticosic, presidente de la 
comisión de Ordenamiento Territorial, 
Planificación e Infraestructura. “Es 
clave para avanzar de manera armo-
niosa, de manera estructurada y, por 
supuesto, organizada y colaborativa, 
en nuestro territorio. Generarla de 
manera participativa es uno de los 
focos que nosotros como Consejo 
Regional estamos estableciendo, 
entendiendo que es clave que todos 

puedan participar en este proceso”. 
En cuanto a las autoridades comu-

nales, tendrán un rol fundamental en 
liderar las mesas de trabajo en sus 
territorios, para desarrollar aquellas 
iniciativas importantes ya planteadas, 
e impulsar otras que le den contenido 
a un esfuerzo regional para avanzar en 
una dirección con foco en las personas, 
el medio ambiente y viabilizando un 
desarrollo económico más equitativo, 
transversal y equilibrado, para otorgar 
un mayor bienestar y prosperidad en 
la comunidad. 

“Muchas de las políticas públicas 
cuando se construyen lamentable-
mente no están actualizadas ni em-
papadas con el sentir social y eso le 
da un sello totalmente distintivo y 
acorde para que, de alguna manera, 
el uso de los recursos sea eficiente”, 
señaló el alcalde de Andacollo, Gerald 
Cerda, presidente de la Asociación 
de Municipios Rurales. 

Por su parte, la alcaldesa de Río 
Hurtado, Juana Olivares, dijo que “voy 
a poner todo a disposición para que 
esto se pueda desarrollar óptimamente 
y, por supuesto, que la participación 

ciudadana pueda ser efectiva”. 
Dirigirse hacia transformaciones 

profundas de descentralización y 
regionalización, serán claves en este 
proceso, fortaleciendo la participa-
ción e inclusión de diversos grupos 
con que se han ido levantando una 
agenda común, pensada en la valo-
ración de la identidad territorial, en 
el desarrollo rural y local, la inclusión 
social, la innovación tecnológica para 
nuevas economías, la gestión sos-
tenible de los recursos naturales, el 
tránsito hacia una economía baja en 
carbono, la reducción de las brechas 
de género, entre otras relevantes, 
con énfasis en fortalecer el diseño 
e implementación de políticas, es-
trategias y acciones regionales de 
gestión ambiental; cambio climático; 
protección y conservación de los 
recursos naturales.

También es relevante señalar que 
en este proceso existirá una mayor 
participación de los actores relevantes 
de los territorios locales (comunas) y 
de la región, considerando la sociedad 
civil, las instituciones públicas, las 
organizaciones privadas, las univer-

sidades, los centros de investigación 
y las asociaciones empresariales. 

DESIGUALDADES Y CAMBIO CLIMÁTICO

En su exposición, Luis Valenzuela, 
director del Centro de Inteligencia 
Territorial de la Universidad Adolfo 
Ibáñez, explicó que “hay dos grandes 
desafíos, por un lado, un desafío 
vinculado a las desigualdades y otro 
vinculado al cambio climático. Eso van 
a ser cosas que estarán en el centro 
de la atención nuestra, atendiendo 
también al objetivo de desarrollo 
sustentable”. 

El área de estudio será la Región 
de Coquimbo en la totalidad de su 
territorio, por lo tanto, la cobertura 
comprende las tres provincias (Elqui, 
Limarí y Choapa) y sus respectivas 
15 comunas.

Finalmente, el plazo total referencial 
que se estipula para la ejecución del 
estudio será de 300 días corridos, sin 
reducción de feriados ni festivos, y se 
contará desde la fecha del Acta de 
Inicio de la consultoría, suscrita por 
el Gobierno Regional de Coquimbo 
y el consultor.

La metodología de participación 
se dará en múltiples formatos como 
encuestas online, encuestas a ac-
tores claves, encuestas a expertos. 
Después habrá una participación de 
convocatoria abierta en las comu-
nas con la comunidad y autoridades 
representativas.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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Gobierno extenderá a mandato de Piñera la 
investigación sobre contratos con fundaciones

EN MEDIO DE LA POLÉMICA POR EL “CASO CONVENIOS”

Según lo expresado por la ministra Camila Vallejo, 
la pesquisa evaluará todas las relaciones entre 

fundaciones privadas y el Estado suscritas durante los 
últimos cinco años, lo cual, incluye al gobierno del ex 

mandatario. 

El Gobierno extenderá a la admi-
nistración de Sebastián Piñera, su 
investigación sobre las subven-
ciones destinadas a fundaciones 
privadas, después de que salieran 
a la luz presuntas prácticas corrup-
tas en una fundación, Democracia 
Viva, ligada al partido Revolución 
Democrática (RD).

La investigación evaluará todas las 
relaciones que fundaciones privadas 
han tenido con el ejecutivo central 
desde los últimos cinco años, lo 
que incluye la anterior legislatura 
según anunció este lunes la vocera 
de Gobierno, Camila Vallejo, desde 
La Moneda.

“Como Gobierno hemos actuado, 
porque somos los más interesados en 
que esto se esclarezca, caiga quien 
caiga y quien tenga que asumir su 
responsabilidad”, agregó la vocera.

Vallejo aseguró que, además de 
“establecer responsabilidades po-
líticas”, el ejecutivo ha iniciado 
responsabilidades sumarias y co-
laborado con la justicia “cada vez 
que ha sido necesario”, y anotó que 
“espera que ese estándar siempre 
se cumpla”.

El origen del caso se remonta a 
los millonarios convenios suscri-
tos entre la seremi del Minvu de la 
Región de Antofagasta y la funda-
ción Democracia Viva, vinculada a 
militantes de RD, uno de los partidos 
más importantes del Frente Amplio 
y en el que milita el ministro de 
Desarrollo Social, Giorgio Jackson, 
con quien el mandatario mantiene 
un estrecho vínculo.

La Fiscalía investiga a Democracia 
Viva por tráfico de influencias, 
malversación de fondos públicos 
y fraude al Fisco y, en los últimos 
días, también anunció acciones para 
esclarecer otros convenios del mismo 
ministerio con otras fundaciones 
de otras regiones del país que se 
dieron a conocer tras destaparse 
el primer caso.

La polémica ha golpeado fuer-
temente al Gobierno, tal y como 
reconoció el domingo, Vallejo. En 
ese sentido, Boric sustituyó a la 
subsecretaria de Vivienda que au-
torizó los polémicos convenios, pero 
las presiones de la oposición para 
destituir al ministro de Vivienda, el 
socialista Carlos Montes, no cesan.

En el centro del debate hay ahora 
varias propuestas para fiscalizar las 

instituciones sin fines de lucro, cuyas 
regulaciones son débiles y acusan 
falta de transparencia en el uso de 
los recursos públicos.

COMISIÓN PARA “PROBIDAD 
E INTEGRIDAD” 

Mientras ello ocurre, el Presidente 
Boric presentó a los seis expertos 
que integrarán la comisión que 

investigará los convenios entre fun-
daciones y el Estado, la cual tendrá 
un plazo de 45 días para proponer 
mecanismos de fortalecimiento, 
entre otros puntos (ver recuadro). 

Los integrantes de esta comi-
sión serán los siguientes: María 
Jaraquemada, quien presidirá la 
instancia; también estará Ramiro 
Mendoza, Ignacio Irarrázaval, 
Francisco Agüero, Jeannette von 

Wolfersdorff y Valeria Lübbert.
“Hemos decidido convocar a un 

grupo técnico de trabajo de carácter 
transversal, que aborde de manera 
seria, profesional, con visión de largo 
plazo, en función del bien común, 
la relación entre las instituciones 
privadas sin fines de lucro, ya sean 
corporaciones o fundaciones, con 
el Estado, sobre la base de los 
principios que debieran inspirar la 
labor pública”, manifestó el jefe 
de Estado.

“Esta no es una comisión para 
la foto, esta no es una comisión 
cuyo informe y recomendaciones 
que nos entreguen en 45 días más, 
va a quedar guardada en un cajón 
llenándose de polvo”, recalcó el 
mandatario.

PERFIL DE LOS MIEMBROS 
DE LA COMISIÓN

María Jaraquemada, quien será 
la presidenta de la Comisión, es 
abogada de la Universidad Católica 
y posee 17 años de experiencia pro-
fesional ligada a las políticas públi-
cas, anticorrupción, transparencia, 
gobierno abierto y fortalecimiento 
democrático.

En tanto, Ramiro Mendoza es 
abogado y licenciado en Ciencias 
Jurídicas y Sociales de la Universidad 
de Chile. También fue Contralor 
General de la República, desde 
abril de 2007 hasta abril de 2015.

Ignacio Irarrázaval es director del 
Centro de Políticas Públicas y profe-
sor de la Escuela de Gobierno de la 
Universidad Católica de Chile. Desde 
el año 2006 ha estado involucrado 
en estudios sobre el aporte de la 
sociedad civil en Chile.

Francisco Agüero es abogado y 
doctor en Derecho de la Universidad 
de Chile. Tiene un largo currícu-
lum en el sector público, como por 
ejemplo, como asesor jurídico en 
la Comisión Nacional de Energía.

También estará dentro de la comi-
sión, Jeannette von Wolfersdorff, 
quien es economista especializada 
en transparencia y sostenibilidad. Es 
ingeniera comercial y fue presidenta 
de la Comisión Asesora Ministerial 
para el gasto público entre 2020 
y 2021.

Finalmente, la secretaria ejecutiva 
de la instancia será Valeria Lübbert, 
quien es abogada de la Universidad 
de Chile. Actualmente es secretaria 
ejecutiva de la Comisión Asesora 
Presidencial para la Integridad 
Pública y Transparencia de la 
Segpres.

Efe / Chile

@eldia_cl

Los objetivos de esta comisión son los siguientes, según explicó el Presidente 
Boric:
1.- Identificar las fortalezas, debilidades, oportunidades y amenazas de la 
colaboración de las instituciones privadas sin fines de lucro, con el Estado.
2.- Proponer mecanismos de fortalecimiento que aseguren una mayor efica-
cia y transparencia, en la vinculación de estas instituciones con el Estado, 
que faciliten el conocimiento por parte de toda la ciudadanía, sobre el uso de 
los fondos que se entregan a estas entidades.
3.- Proponer modificaciones a los requisitos de gobernanza, transparencia 
financiera e integridad, de las instituciones colaboradoras del Estado, a fin 
de garantizar el adecuado uso de los recursos públicos.
4.- Revisar los mecanismos de control, rendición y cuentas, así como las 
propuestas para prevenir los conflictos de interés.
5.- Proponer sanciones por el mal uso de los recursos públicos.

Comisión Investigadora

La investigación por los contratos firmados entre el Estado y fundaciones privadas incluirá 
aquellos suscritos durante el gobierno del ex Presidente Sebastián Piñera. 

EFE
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Según el 
Ministerio 

del Interior 
venezolano, 
26 personas 

fueron de-
tenidas por 
el delito de 
secuestro. 

EFE

Según la ONG Observatorio 
Venezolano de Violencia se 

contabilizaron 950 asesinatos 
durante el primer semestre 
de 2022, de los cuales, 330 

fueron muertes causadas por 
agentes policiales. 

Los casos de secuestros en 
Venezuela bajan un 54,2% 

en lo que va de 2023

SEGÚN GOBIERNO VENEZOLANO

Los casos de secuestro en Venezuela 
bajaron un 54,2 % en lo que va de 
2023, en comparación con el mismo 
período de 2022, informó este lunes 
el Ministerio de Interior y Justicia, 
que no brindó la cifra de delitos de 
esta naturaleza correspondientes al 
año en curso ni al pasado.

Además, la cartera de Estado indicó 
que en lo que va de año han sido 
detenidas 26 personas dedicadas al 
secuestro, de acuerdo a una publica-
ción en su cuenta de Twitter, tras una 
reunión de funcionarios encabezada 
por el ministro de Interior y Justicia, 
Remigio Ceballos.

Asimismo, dijo que durante el en-
cuentro se revisaron los planes en 
materia de seguridad ciudadana, para 
el “combate activo contra la delin-
cuencia organizada, el tráfico ilícito 
de drogas, terrorismo y los delitos 
informáticos”, sin ofrecer mayores 
detalles.

El pasado 27 de junio, el ministerio 
afirmó que la incidencia delictiva en el 
país bajó un 23,2 % desde principios 
de año hasta esa fecha, en compara-

ción con el mismo período de 2022, 
sin precisar el número o los tipos de 
delitos contabilizados.

En una nota de prensa, el Gobierno 
aseguró que esta reducción del crimen 
en el país, uno de los más violentos del 
mundo en la década pasada, se debe 
a “la política pública de protección 
del pueblo venezolano”.

Según la ONG Observatorio 
Venezolano de Violencia (OVV), el 
país contabilizó 950 asesinatos en 
el primer semestre de 2022, de los 
cuales 330 fueron muertes causadas 
por cuerpos policiales.

Estas mediciones independientes 
coinciden con los reportes oficiales 
que, en el último trienio, hablan de un 
mejoramiento sostenido de la segu-
ridad, mientras la tasa de asesinatos 
sigue bajando.

Efe / Internacional

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Arriendo casa, semi amobla-
da, Vicente Zorrilla 991, cen-
tro, $270.000 mensuales.  F: 
977577667

4 dormitorios, 2 baños en La 
Rinconada, Parcela 133, Lote 
14.  F: 990773252 - 992955729

Ceres, La Florida, 2 dormito-
rios, nueva, con reja antejardín, 
$300.000.  F: 963746641

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Coquimbo, Peñuelas, $490.000, 
2d, 2b, estacionamiento, piso 
9, finamente alhajado, gastos 
comunes incluidos, hermosa 
vista.  F: 985021823

Sector Las Compañías, Depto. 
interior, 2d, cocina, baño, Los 
Arcos Pinamar, $250.000.  F: 
990814429

VENDO - CASA

Calama: Casa, 4 dormitorios, 
1 baño, living-comedor, patio, 
sector Población Indepen-
dencia,  cerca supermer-
cados, ferias, policlínicos, 

$85.000.000, conversable.  F: 
977582631

ARRIENDO - LOCAL

La Serena, centro, $400.000, 
local 9, Centro Comercial Cara-
col Colonial.  F: 939252314

ARRIENDO - PIEZA

Pobl. Oscar Praguer, con inter-
net, con ocupación de cocina, 
$180.000.  F: 950091491

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
para 1 persona.  F: 989371815-
512523655

VENDO - TERRENO

Ovalle, sector Fray Jorge, 2.500 
UF, parcela 10,5 hectáreas, 30 
años sin plantar.  F: 939252314

VEHÍCULOS
VENDO - CAMIONETA

Nissan Terrano, doble cabina, 
2.5, diesel, japonesa, año 2011, 
$5.800.000.  F: 990176479

Se vende camioneta Ford Ran-
ger, 3.2, 4x4, Diesel, D.C, 2013, 
valor: $10.800.000 conversable. 
Fono:  F: +56968432848

VENDO - AUTOMÓVIL

Peugeot 207 Compact 2012 A/C, 
comandos al volante, blanco, 
única dueña, impecable, 84.000 
Km, $5.290.000.  F: 961401147

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Busco médicos generales y 
especialistas, para Centro 
Médico privado ubicado en 
La Serena, interesados enviar 
currículum a:  F: rrhh@sere-
named.cl

Busco Secretaria Administra-
tiva, para atención en Centro 
Médico La Serena con expe-
riencia requerida de 1 año, 
interesados enviar currícu-
lum a:  F: rrhh@serenamed.cl

Se necesita soldador y arma-
dor para trabajo en maestranza 
contactar a:  F: +56976693895

Condominio Dunas de Morri-
llos busca guardia nochero 
con certificación OS-10. Damos 
transporte al personal. Enviar 
CV con pretensiones de renta 
líquida a:  F: administracion.
morrillos@gmail.com

Necesito Chofer coletivo Ante-
na-Centro-Líder.  F: 512222711

Se busca Asistente para oficina 
de abogados, ubicada en pleno 
centro de La Serena, lunes a 
viernes, 09:00 - 13:30 y 15:30 
- 18:30. Enviar C.V. a:  F: base-
cretaria.ls@gmai.com

Colegio Particular Cervantes 
de La Serena, requiere urgen-
te para incorporar a su planta 
docente una Profesora de Edu-
cación Básica, con una carga 
horaria de 38 horas. Presen-
tarse con curriculum en mano 
en Avda Arauco # 5394, Villa La 
Florida. Se ofrece estabilidad y 
buen ambiente laboral. Agen-
dar cita al fono 51-2-272350. 
Horario de atención de 09:00 
a 12:30 horas F: .

Persona con discapacidad, 
necesita Asesora, puertas 
adentro, buena presencia y 
buena voluntad, escribir Whats-
App  F: +56973984455

Se requiere Operador con 
licencia A4 - A4D, con expe-
riencia en caja Fuller, para 
operar camiones Mixer, en la 
ciudad de Calama, consultas al 
552336103,  F: rrhhcalama2@
gmail.com

EMPLEO BUSCAN

Me ofrezco para trabajar para 
cuidado Adulto Mayor, con 
curso de certificación.  F: 
982572720

GENERALES
SERVICIOS

Procleaner: Limpieza a domi-
cilio, autos, departamentos, 
muebles, colchones, alfom-
bras. F: +56936275046 - 
+56949858530

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

*** Trabajos Rápidos y Garan-
tizados*** Recambio y repa-
ración de techos y todo tipo 
de trabajos en construcción.  
F: 996340769

Calefon de todos los tipos, 
gasfitería integral, limpieza 
de redes, técnico autorizado.  
F: +56964804305

VENDO

Parque Cementerio La Fores-
ta, venta de sepulturas, tene-
mos los valores más bajos 

del mercado. Consultas al  F: 
+56958413939

Vendo muebles usados y anti-
guos.  F: 977574037

Vendo cama 2 plazas, comple-
ta + 2 veladores, $180.000.  F: 
977574037

Vendo 7 sillas enjuncadas, 
$180.000, en el estado que se 
encuentran.  F: 977574037

SÓLO MAYORES

Boliviana independiente para 
hombres exigentes, Carolina.  
F: 935835268

Silvana 30 y Martina 36, boni-
tas, delgaditas, cariñosas, 
excelente atención, conócenos.  
F: 978268272

Mónica chi lena, 35 años, 
exquisita, masajista, escort.  
F: 926475512

Astrid madura, servicio com-
pleto, besadora, Cuatro Esqui-
na.  F: 978658500

$10.000, lolita, Yisel, bolivia-
na, amorosa, apasionada, 
besos reales, lindo cuerpo, 
centro.  F: 962885047

plus

Libros terminación fina     

Anuarios y Memorias

Catálogos de productos      

Papelería publicitaria

Agendas y cuadernos corporativos      

Distribución y más
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Reprogramados

Zona Centro Norte
Domingo 02/07
U. Católica  2-0 S.Wanderers
Sábado 01/07
Everton     5-1 Unión San Felipe
Martes 04/07
19:00 Colo Colo Vs. Unión La Calera

Zona Centro Sur
Viernes 30/06
Unión Española  2-0 Barnechea
Partido en reprogramación
Magallanes Vs. Deportes Santa Cruz

Zona Sur 
Domingo 02/07
U. de Concepción 1-0 Fernández Vial
Martes 04/07
15:00 Rangers Vs. Comunal Cabrero

Semifinales
Zona Norte
Sábado 01/07
Cobreloa 0-0 San Marcos
Por penales avanza Cobreloa (4-2)
Zona Centro Sur
Lunes 03/07
A. Italiano  0-2    O’Higgins
Zona Sur 
D. Temuco 3-0 Pto. Montt

PROGRAMACION COPA CHILE

CARTELERA DEPORTIVA

> VÓLEIBOL
Liga de Naciones Masculino                          
02:50  Brasil Vs. Italia                                               Star+
13:50 Argentina Vs. Serbia                         Star+/ESPN2
17:20  Irán Vs. Francia                                               Star+
> RUGBY
Mundial SUB 20                                       
04:55  Italia vs. Georgia Star+
07:55  Australia Vs. Inglaterra
09:55 Nueva Zelanda Vs. Japón
10:25  Francia Vs. Gales
12:50  Sudáfrica Vs. Argentina             Star+/ESPNExtra
> TENIS
Wimbledon                                    Star+/ESPN2/ESPN3
06:00 Primera ronda    
> CICLISMO

Giro - Donne                                                Dsports2/612
07:00 Etapa #5
Tour de France                                            ESPNExtra
08:00 Etapa #4
> HOCKEY DE CAMPO
Liga Pro Femenino                                              Star+
12:00 Bélgica Vs. Países Bajos
Liga Pro Masculino             Star+
14:30 Bélgica Vs. Países Bajos
> BÉISBOL
MLB - Temporada regular          
13:00 St Louis Cardenals Vs.  Miami         FoxSports2
18:30  San Diego Vs. Los Angeles             Star+/ESPN3
> BÁSQUETBOL
FIBA - Americup Femenina          Dsports2/612
14:00 Argentina Vs. Cuba
16:30 Estados Unidos Vs. Brasil

19:30 Canadá Vs. Colombia 
> FÚTBOL
Copa Libertadores Sub 20         
Conmebol Youtube
15:00 Caracas Vs. O’Higgins
18:00 Peñarol Vs. Alianza Lima
Perú - Liga 1                                                GOLTV
16:30 Sports Boys Vs. Cantolao
Copa Oro
18:30 Guadalupe Vs. Guatemala                              Star+
18:30 Canadá Vs. Cuba                                              Star+
20:50 Panamá Vs. El Salvador                 Star+/ESPN3
21:00 Costa Rica Vs. Martinica                                 Star+
Argentina - Torneo de Liga
19:00 Lanús Vs. Velez S.                               TyCSports
Chile - Copa
19:00 Colo Colo Vs. U La Calera                     TNTSports

FASE DE GRUPOS

Lunes 03/07
Estadio Francisco Sánchez Rumoroso
Grupo C
Palmeiras  2-2 Huachipato
Defensor Sporting 0-1 Boca Jrs.
Martes 04/07
Estadio La Portada
Grupo A
15:00 Caracas Vs. O’Higgins
18:00 Peñarol Vs. Alianza Lima

Libertadores sub 20: Boca Juniors toma 
la ventaja al vencer a Defensor Sporting

TRIUNFO POR LA CUENTA MÍNIMA CON GOL DE MAURICIO BENÍTEZ

Mauricio Benítez festeja su primer gol en la Libertadores Sub 20 de Chile, suficiente para 
alzar a Boca al liderato del Grupo C.

CONMEBOL

En duelo por el Grupo C, el 
cuadro xeneize se impuso 

a su similar charrúa en 
la jornada inaugural de 
la fase disputada en el 

Estadio Francisco Sánchez 
Rumoroso. 

El cuadro xeneize debutó con una 
victoria en su primer duelo por la fase 
de grupos de la Conmebol Libertadores 
sub 20 al imponerse 1-0 ante Defensor 
Sporting en el encuentro que cerró 
la primera fecha del Grupo C en el 
estadio Francisco Sánchez Rumoroso. 
El único tanto del encuentro fue obra 
de Mauricio Benítez, quien sorprendió 
con un remate bajo al portero Bruno 
Simone, tras una excelente jugada de 
Rodrigo Pittavino, cuando se cumplía 
el minuto 20 del primer capítulo. De 
esta manera el cuadro trasandino, se 
quedó con los primeros tres puntos del 
certamen a la espera del encuentro que 
el jueves disputará ante Huachipato. 

con un remate en el vertical, luego 
de una gran jugada por la izquierda 
de Nicolás Wunsch.

De ahí en adelante, todo fue para 
Boca. Mejoraron  los pupilos de Silvio 
Gabriel Rudman, que se crearon un 
par de oportunidad para aumentar, 
aunque el marcador no se movió, 
en gran parte por el buen trabajo de 
Simone.

La segunda fracción mantuvo la 
característica con la que se fueron al 
descanso. El cuadro de Boca controló 
el juego que ya no mostraba tantas 
oportunidades en los arcos, mientras 
Defensor, pese a las variantes, no 
encontró el camino para complicar 
al portero Sebastián Díaz.

Lo más importante de este periodo 
ocurrió a los 75’, luego que el juez Jhon 
Hinestroza, cobrara un penal a favor 
del equipo argentino por infracción 
de Diego Mercapide sobre Ignacio 
Rodríguez, quien fue el encargado 
de ejecutarlo, pero Simone tapó muy 

bien el remate.
Se pensó que esa acción podría 

haberle dado un nuevo aire el elenco 
charrúa. Sin embargo, Boca mantuvo 
el ritmo, se hizo del balón, aferrándose 
a la mínima diferencia, aunque con 
gran consistencia defensiva.

Al término del compromiso Nicolás 
Wunsch, reconoció en Defensor 
Sporting que, “nos costó agarrar el 
juego de ellos, después nos acomo-
dados. Tuvimos un par de chances 
que no logramos concretar. Creo 
que cometimos algunos errores que 
debemos trabajar para el siguiente 
encuentro, Las pelotas quietas nos 
costó, nos ganaron por arriba”, explicó.

En el vestuario ganador, Rodrigo 
Pittavino, quien estuvo incontrolable 
para su marcador en el primer capítulo, 
dijo que, “fue un buen partido, me 
sentí muy cómodo, me sentí bien, hice 
lo que pedía el técnico, desbordar y 
encarar. Son valiosos los tres puntos 
en estos torneos cortos”, cerró.

Carlos Rivera V. /Coquimbo

@eldia_cl

La apertura de la cuenta le dio 
tranquilidad al campeón argentino, 
que logró desnivelar un partido que 
estaba concentrado en la zona media 
y que, incluso, bien pudo favorecer al 
elenco violeta que, en el primer cuarto,  
desperdició una clara oportunidad 
en los pies de Agustín Soria, quien 
sin marca por el segundo palo, dio 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

Huachipato rescate un agónico 
empate ante Palmeiras

SE CUMPLIÓ LA PRIMERA FECHA DEL TORNEO DE CLUBES

Palmeiras y Huachipato animaron un entretenido encuentro en el Sánchez Rumoroso. El 
jueves, los acereros se enfrentarán con Boca Juniors.

LAUTARO CARMONA

El verdao de Brasil y el 
representativo chileno, 

igualaron 2-2 en el primer 
partido de la Fase de 

Grupos de la Conmebol 
Libertadores Sub20 por 
el Grupo C, jugado en la 

ciudad de Coquimbo. La 
segunda fecha se jugará el 

jueves en La Serena.

Anoche se cumplió la primera fecha 
de los tres grupos de la Conmebol 
Libertadores Sub 20, con el desarrollo 
de la llave C, que tiene como prota-
gonistas a los equipos de Palmeiras, 
Huachipato, Boca Juniors y Defensor 
Sporting.

El primer compromiso disputado en el 
estadio Francisco Sánchez Rumoroso, 
enfrentó al “verdao” con el representativo 

acerero, que finalizó con el marcador 
igualado 2-2.

En un partido cuyos primeros minutos 
fueron muy trabados, el representativo 
chileno logró abrir el marcador con 
el tanto de Maximiliano Gutiérrez, 
el defensa central que se llevó los 
aplausos en la jornada, apareciendo 
sin marca por el segundo palo tras 

un lanzamiento de balón detenido a 
los 17’, empujando la pelota al arco 
defendido por Kaique Pereira.

El equipo de Lucas Pereira, sintió el 
golpe y, poco a poco, presionó sobre el 
arco de José Martínez, alcanzando la 
igualdad, diez minutos después, con un 
perfecto cabezazo de Thalys Gomes 
de Araujo, que vulneró la resistencia 
de José Martínez.

Con la igualdad, el cuadro brasileño 
siguió buscando y cuatro minutos 
después, a los 31’, Allan aumentó 
mediante lanzamiento penal tras una 
falta de Malanca en la persona del 
mismo ariete.

En la segunda fracción, el duelo bajó 
en intensidad, aunque Palmeiras se creó 
un par de oportunidad para aumentar el 
marcador, aunque el portero Martínez, 
estuvo soberbio ante un remate de 
Gomes de Araujo.

Sin embargo, cuando parecía que 
los tres puntos se los quedaba para el 
equipo brasileño, Maximiliano Gutiérrez, 
sacó un derechazo alto que sorpren-

dió adelantado a Pereira, anotando la  
paridad a 2.

El propio defensor, que se convirtió 
en uno de los goleadores del Sub 20, 
reconoció que lograr la paridad es 
un buen aliciente. “La verdad que 
Palmeiras es un gran rival. Buscamos 
la igualdad y salió con ese remate alto 
que el arquero no pudo controlar, pero 
ahora tenemos que ir por el triunfo ante 
Boca, el jueves, para seguir teniendo 
posibilidades de avanzar”, aseguró.

HUACHIPATO

PALMEIRAS
V/S2 2

61’ Arthur x Andrade.
61’ Patrick x Santos.
84’ Gilberto x De Souza.
84’ Daniel x Gomes.
89’ Riquelme x De Azevedo.

70’ J. Figueroa x Mancilla.
79’ F. Astudillo x Torres.
79’ B. Martínez x Velásquez.
86’ M. Saavedra x Vásquez.

ESTADIO:  FRANCISCO SÁNCHEZ RUMOROSO
ÁRBITRO: Edwin Ordoñez (Perú)

J Martínez
D. Vásquez
M. Gutiérrez
R. Malanca
N. Gualquil
I. Morales
K.M. Velásquez
Y. Salazar
A. Mancilla
J. Oyarzún
C. Torres

DT Osvaldo Cataldo

K. Pereira
E. Santos Da Silva
J. De Souza
P. De Jesús
I. Custodio
L. De Azevedo
P. Lima
K. Santos
A. Andrade
T. Gomes
K. Lopes

DT Lucas Pereira

CAMBIOS

0-1,  17’ Gutiérrez; 1-1, 27’ Gomes de Araujo; 2-1, 31’ Andrade; 
2-2, 88’ Gutiérrez.

GOLES

Amarillas: De Souza, Lima (P)

INCIDENCIAS
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Compra tu pasaje por internet

Santiago  Vallenar  Copiapó  Antofagasta  Calama  Iquique  Arica

www.CIKBUS.cl
@CikbusElite

El tenista nacional Tomás Barrios 
(133°), que viene de superar la fase pre-
via de Wimbledon, sorprendió al argentino 
Sebastián Báez (46°) y se instaló en la 
segunda ronda del torneo londinense. El 
jugador chillanejo entró con todo al césped 
británico este lunes y terminó imponién-
dose por 7-6 (7), 3-6, 6-3 y 7-6 (2) en 
un duelo que se prolongó por tres horas y 
36 minutos. El siguiente encuentro será 
ante el ganador del duelo entre el belga 
David Goffin (123°) y el húngaro Fabian 
Marozsan (96°).

El belga Jasper Philipsen (Alpecin 
Deceuninck) saboreó una dulce victoria 
en la tercera etapa del Tour de France, 
disputada entre Amorebieta-Etxano y 
Bayona, la capital del chocolate en Francia, 
de 187,4 km, en la que se mantuvo con el 
maillot amarillo, el británico Adam Yates 
(UAE Emirates). Fue el primer duelo abierto 
entre los grandes velocistas del pelotón 
con premio mayor para Philipsen (25), 
quien supo aprovechar el lanzamiento de 
su compañero Van der Poel para rematar 
la faena con su tercer triunfo en un Tour 
de Francia y el séptimo de la temporada.

Tomás Barrios vence al ar-
gentino Baéz y avanza a se-
gunda ronda en Wimbledon

Philipsen gana la tercera 
etapa del Tour de France y 
Adam Yates sigue líder

EFE

EFE

POLIDEPORTIVO

La atleta ovallina Viviana Olivares, 
estará representando a Chile en 
el Campeonato Sudamericano de 
Atletismo que se disputará entre 
el 28 y 30 de julio en Sao Paulo, 
Brasil. Luego de conocer la notifica-
ción de la federación por su marca 
en el Nacional desarrollado en San 
Carlos de Apoquindo, la deportista 
limarina conformará el equipo que 
participará en la prueba de relevos 
4x100.

En efecto, Viviana cumplió un 
tiempo de 12,01 segundos, mejo-
rando los 12,04 que realizó en el 
Miting de la UC. 

“La semana pasada le dieron la 
confirmación desde la federación 
anunciando que se encuentra cla-
sificada para el Sudamericano y 
competirá en la prueba de relevos”, 
anunció su entrenador Nicolás Elo, 
quien considera que se trata de una 
muy buena noticia. “Ella es la única 
ovallina que nos ha representado en 
torneos internacionales en atletismo 
y hace mucho tiempo que no clasi-
ficaba nadie para un sudamericano. 
Es importante nuevamente que una 

Viviana Olivares representará a 
Chile en Sudamericano de Brasil

EN LOS RELEVOS 4X100

La deportista ovallina sigue 
mejorando sus tiempos y,  

junto al equipo de posta 
nacional, proyecta el viaje 

a Sao Paulo, junto a la 
delegación nacional que 

participará en los próximos 
Juegos Panamericanos 

Santiago 2023.

limarina esté en un campeonato con 
las mejores velocistas y atletas de 
Sudamérica”, destacó.

LOS PANAMERICANOS

Elo considera que las marcas llenan 
las expectativas, cumpliéndose así, 
con la preparación y proyección de 
comienzos de año. “Ese registro de 
12,01 está dentro de las marcas. 
Llegamos a un peak en el primer 
semestre a fines de mayo, y ahora 
estamos trabajando en pretempo-
rada pequeña para luego realizar un 
trabajo específico, ya que el objetivo 
siguen siendo los Panamericano 
de Santiago 2023”, destaca su 
entrenador.

Respecto de las posibilidades 
de pelear por un lugar en el podio 
en Brasil, consideró que en relevo 
todo puede pasar. “Este relevo va 
con posibilidades de un récord 
nacional. El equipo está con expec-
tativas de avanzar y cumplir con 

una  actuación que nos deja bien 
para los Panamericanos”, indicó.

La confianza de Elo se sustenta 
en el conocimiento que tiene de 
la cuarteta nacional, pues Viviana 
participará junto a Isidora Jiménez, 
Javiera Cañas y Anais Hernández, el 
mismo equipo que, en abril, participó 
en otro torneo en Brasil.

El técnico reconoció estar “muy 
contento y orgulloso con los resulta-
dos de mi atleta Viviana Olivares. Ella 
es mi primera atleta seleccionada 
nacional que tengo en estos cuatro  
años que llevo como entrenador de 
atletismo y estamos muy motiva-
dos para seguir logrando cosas, 
motivando a los más pequeños y 
cumpliendo el resto de los objetivos 
para este año”.

La deportista, en tanto, que se ha 
propuesto seguir mejorando sus 
marcas para llegar al Panamericano,   
mostró su alegría por la confirma-
ción a Brasil en una prueba donde 
se siente muy cómoda.

Viviana Olivares, acompañada de su entrenador Nicolás Elo, tienen buenas proyec-
ciones respecto a las marcas logradas por la atleta.

CEDIDA

Carlos Rivera V. / Ovalle

@eldia_cl
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MIERCOLES  JUEVES

10.30 10-29 9-27
Radiación 8

Los Vilos

HOY MIERCOLES  JUEVES

15-22 15-21 14-21
Radiación 8

HOY MIERCOLES  JUEVES

12-25 11-24 10-23
Radiación 12

CanelaRío Hurtado

HOY MIERCOLES  JUEVES

15-30 16-29 15-29
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MIERCOLES  JUEVES

14-31 14-30 12-29
Radiación 11+

Ovalle

HOY MIERCOLES  JUEVES

9-30 9-28 8-27 
Radiación 8

Vicuña

HOY MIERCOLES  JUEVES

12-32 13-31 11-30
Radiación 8

Coquimbo

HOY MIERCOLES  JUEVES

15-22 15-21 14-21
Radiación 12

La Serena

HOY MIERCOLES  JUEVES

15-22 15-21 14-21
Radiación 9

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 
08.00 Contigo en la mañana. 13.00 
CHV Noticias tarde 15.30 Contigo en 
directo 17.30 Todo por mi hija 18.30 
Pasión Prohibida  19.30 Dime con 
quién andas

20:30 CHV Noticias central
22:30 Gran Hermano
01:15 Pantanal
03:30 Programación de 
 trasnoche
05:45 Sabingo

06:00 La previa 06:30 24 AM 08:00 
Buenos días a todos  13:00 24 Tarde 
14:30 ¿Quién se robó mi vida? 15:50 
Hoy se habla 17:20 Terra nostra 18:30 
Carmen Gloria a tu servicio

20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Todo por mi familia
23:45 Buenas noches a todos
01:30 Medianoche
02.00  Mea culpa
02:30 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 
3D.   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss Na-
ture Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 Como 
dice el dicho.  

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto 13:00 Meganoticias actualiza 
14:40 El tiempo 14:45 Juego de Ilusio-
nes 16:10 Secretos de sangre 17:40 Re-
cién divorciada 18:40 Amar profundo, 
magia oculta, fuerza de mujer 19:40 
Como la vida misma
21:15  Meganoticias Prime
22:25 El Tiempo
22:30 Generación 98
23:20 Secretos de sangre
00:15 Como la vida misma
01:30 Aguanta corazón
02:30 El tiempo no para
03:30 Fuera del aire

05:45 3x3 06:30 Teletrece AM 08:00 
Tu día 13:00 Teletrece tarde 14:30 El 
tiempo 14:35 Pasión de gavilanes  
16:00 Estrella de amor 16:50 Promesa   
Dios 17:50 Caso cerrado 18:40 ¡Qué 
dice Chile!

21.00        Teletrece
22:40 El Tiempo
22.30 Los 80
23.40 Aqui se baila
01.10 Yo Soy Betty La Fea
01:30 Teletrece noche
02:30 Criminal Minds 
03:30 Fuera del aire

Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Punto Blanco Los pimientos 
377
OVALLE 
Farmacia sana Sana Libertad 
249

SANTORAL

Isabel, Eliana, Liliana

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

03:50 0.39 B 
10:35 1.88 P 
17:25 0.24 B 
23:09 1.18 P

MAÑANA
04:42 0.38 B 
11:23 1.89 P 
18:13 0.23 B

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: Si esa persona tomó la 
decisión de alejarse entonces usted 
deséele la mejor de las suertes. Eso 
le engrandecerá. SALUD: Ponga más 
atención a esos dolores renales. 
DINERO: La honestidad de su trabajo 
será bien vista por sus superiores. 
COLOR: Naranja. NUMERO: 2.

AMOR: Sería mucho mejor que evi-
tara sacar en cara ciertas cosas 
a tu pareja, a usted eso tampoco 
le gustaría. SALUD: Proteja su gar-
ganta evitando cualquier corriente 
de aire. DINERO: Si tiene dinero 
destinado para un objetivo no lo 
malgaste en otras cosas. COLOR: 
Azul. NÚMERO: 7.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: No le tema a pasar cosas, en 
la vida todo tiene un motivo y sirve 
para poder llegar a ser una mejor 
persona. SALUD: Cuidado con lesio-
narte al iniciar el mes. DINERO: Más 
cuidado con aquellos/as colegas que 
buscan ascender pasando por en-
cima de los demás. COLOR: Blanco. 
NUMERO: 13.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: La vida le puede presentar 
sorpresas en los momentos más 
inesperados. Mantenga abierto el co-
razón. SALUD: Alzas de presión como 
consecuencia de las presiones en el 
trabajo. DINERO: Si es bondadoso/a 
con los demás el destino se encar-
gará de premiarle. COLOR: Negro. 
NUMERO: 5.

AMOR: Ya ha pasado el tiempo 
suficiente como para levantar la 
cabeza y darse una nueva opor-
tunidad para amar. SALUD: No se 
extralimite este día jueves. DINERO: 
El dejarse llevar por la ambición le 
llevará por una senda equivocada. 
COLOR: Morado. NÚMERO: 16.

AMOR: Si alguien no valoriza ade-
cuadamente su sacrificio entonces 
no se merece tenerle a su lado. 
SALUD: Cuidado con no darle la 
importancia suficiente a su salud 
emocional. DINERO: Reconocer sus 
errores en el trabajo le permitirá 
aprender de estos. COLOR: Granate. 
NÚMERO: 8.

AMOR: Lo importante es que se 
quede con los buenos recuerdos 
de esa relación que acabó. SALUD: 
Enfóquese en que su organismo 
se recupere para poder estar en 
un 100%. DINERO: Busque la forma 
de poder desarrollarse mejor en su 
lugar de trabajo. COLOR: Burdeo. 
NÚMERO: 3. 

AMOR: Mire más el amor que le 
entregan tus amistades ya que es 
más importante de lo que a veces 
se piensa. SALUD: No olvide seguir 
al pie de la letra sus tratamientos 
médicos. DINERO: Prudencia al 
tomar decisiones donde el dinero 
esté involucrado. COLOR: Amarillo. 
NUMERO: 23.

AMOR: Las cosas no siempre son 
espectaculares en las relaciones 
de pareja, pero con amor todo se 
supera. SALUD: No se rindas y luche 
por salir adelante para superar 
esos estados de melancolía. DINE-
RO: Sus valores deben ser intoca-
bles cuando se trate de dinero de 
terceros. COLOR: Fucsia. NÚMERO: 1.

AMOR: Debes demostrar que tiene 
una real intensión de cambiar y 
de respetar más a la otra persona. 
SALUD: El auto convencimiento es 
muy bueno para mejorar el estado 
de salud. DINERO: Los problemas 
externos no deben afectar sus la-
bores en el trabajo. COLOR: Verde. 
NUMERO: 6.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Quizá mañana sea dema-
siado tarde para solucionar las 
cosas con sus seres queridos. 
SALUD: Sonríale más a la vida y no 
se amargue por cosas que usted 
no puede controlar. DINERO: El 
orgullo en el trabajo no le abre 
puertas, muy por el contrario. CO-
LOR: Magenta. NUMERO: 22.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Ya es tiempo de que se dé 
la importancia que tiene. Basta de 
menospreciarse tanto. SALUD: Si 
usted es fumador/a te recomiendo 
que pare este vicio. DINERO: No 
desperdicie sus habilidades solo 
por el temor a que le vuelvan a 
rechazar de otro trabajo. COLOR: 
Gris. NUMERO: 36.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Minería submarina, una 
industria de efectos desconocidos

EVENTUAL FUENTE DE RECURSOS 

La creciente demanda de minerales y recursos limitados 
en los depósitos tradicionales lleva ya a algunos países 

y corporaciones mineras a pensar en el nacimiento 
de una nueva industria, la minería submarina, ahora 

en discusión, pero capaz ya de desarrollar una 
infraestructura que proveerá de oro, zinc, plata, cobre 
y otros minerales de la perforación del lecho marino, 

una de las pocas zonas inexploradas del planeta, 
reserva de metales estratégicos, pero cuyos efectos, de 

acometerse, son aún desconocidos.

La minería submarina es el proceso 
de extracción de minerales del fondo 
del mar, por debajo de los 200 me-
tros y más allá de la jurisdicción de 
las aguas nacionales. Es el océano 
profundo, las aguas internacionales 
compartidas por todos los países o la 
alta mar, el hábitat más grande para la 
vida en la Tierra y el más inexplorado, 
apenas conocemos el 1 % y ello porque 
es también el de más difícil acceso.

Es allí donde países y compañías 
mineras planean proyectos para ex-
traer minerales, como el cobalto, 
que se agota en la superficie y que 
cada vez es más demandado, sobre 
todo, por el sector tecnológico y hoy 
especialmente en la fabricación de 
coches eléctricos.

Pues este metal, como otros recursos 
energéticos y minerales, estratégicos 
para el desarrollo de una sociedad 
moderna, se encuentran en enor-
mes proporciones en los yacimientos 
submarinos.

El océano cubre casi las tres cuartas 
partes de la superficie de la Tierra y 
los recursos en ese abismo van desde 
el petróleo y el gas, pasando por el 
telurio, el oro, los diamantes o las 
tierras raras, un sinfín de recursos 
energéticos y minerales por los que 
rivalizan los países para su desarrollo 
tecnológico.

Hasta donde se sabe, el 96 % de las 
reservas de cobalto, el 84 % de níquel 
o el 79 % de manganeso, cruciales 
para la elaboración de baterías, gene-
radores eólicos o paneles fotovoltaicos, 
y cuya demanda va en aumento, se 
alojan en el lecho marino.

LOS “AGUJEROS” DE LA LEY

Hasta la fecha, y a la espera de la 
entrada en vigor del primer Tratado 
de Altamar, recientemente adop-
tado, la herramienta que rige es la 
Convención de las Naciones Unidas 
sobre el Derecho del Mar (Convemar) 
de 1982, que recoge y supervisa lo 
relativo a la actividad minera de los 
fondos marinos.

Convemar fue ratificada en 1994 por 
más de un centenar de países. Ese año 
se creó también la Autoridad Nacional 
de los Fondos Marinos (ISA, de sus 
siglas en inglés) con el propósito de 
regular la exploración de esos recursos 
y en ello trabaja contrarreloj.

Ello es así, ya que, una disposición 
del capítulo 11 de esa “Constitución 

de los Océanos” permite a cualquier 
Estado miembro aplicar la denominada 
“norma de los dos años”, que autoriza 
a países que tienen licencia a iniciar 
actividades de minería submarina.

Por esa razón, en 2021, Nauru, un 
estado isla del Pacífico, el tercer país 
más pequeño del mundo, dio a la ISA 
un ultimátum: si en dos años - 2023 
- esa institución no desarrolla la re-
gulación para la minería submarina, 
el país podrá empezar operaciones 
de prospección con un permiso pro-
visional, pese a la oposición de otros 
países miembros.

Nauru, patrocinador de Nauru Ocean 
Resources Inc (Nori), una filial de 
la empresa minera canadiense The 
Metals Company, había recibido au-
torización de la ISA en 2011 para la 
exploración de nódulos de manganeso 
-muy importantes para muchos de-
sarrollos tecnológicos- en la zona de 
fractura geológica marina denomina-
da Clarion Clipperton en el Pacífico 

(CCZ), entre Hawái y México.
Según datos de la ISA se han con-

cedido ya una treintena de contratos 
de exploración de los recursos marinos 
a compañías, empresas y “startups”. 
En total esas zonas de prospección 
ocupan más de 1,5 millones de ki-
lómetros cuadrados, tres veces la 
superficie de España.

CUENTA ATRÁS

Así las cosas, la cuenta atrás, que 
ya ha comenzado, divide al planeta 
y mantiene en vilo a países y orga-
nizaciones ecologistas que aspiran 
a una moratoria, pausa precautoria 
o prohibición de esta actividad hasta 
que se hayan investigado suficiente-
mente sus efectos en el poco cono-
cido medio ambiente marino, ante la 
incertidumbre sobre las consecuencias 
de esta actividad.

Según la organización ecologista 
Greenpeace, el avance de esta industria 

podría constituir una de las nuevas 
y más extensas amenazas para los 
ecosistemas marinos del planeta 
con efectos negativos “duraderos e 
irreversibles”.

Ya en 2023, la proposición no de 
ley española en demanda de una 
pausa precautoria argumentaba que 
“se trata de una actividad con enor-
mes impactos potenciales, desde 
los efectos tóxicos de las plumas de 
sedimentos y metales pesados a lo 
largo de la cadena trófica, hasta la 
liberación de gases de efecto inver-
nadero secuestrados en los fondos 
oceánicos, pasando por la destrucción 
irreversible de la biodiversidad marina”.

TODOS RESPONSABLES

Y ello, por no mencionar la destruc-
ción o extinción de especies, que 
supondría un impedimento para el 
“descubrimiento de nuevas medi-
cinas” asociadas a formas de vida 
de los fondos del mar.

Según estimaciones de una re-
ciente investigación liderada por el 
Museo de Historia Natural de Londres 
(Reino Unido), sólo en la citada zo-
na Clarion-Clipperton, dos veces 
más grande que la India, una de las 
regiones más vírgenes del océano 
mundial, y ya asignada a empresas 
para la exploración minera comercial, 
habitan 5.578 especies diferentes, y 
se calcula que entre el 88 y el 92 % 
son totalmente nuevas para la ciencia.

Muriel Rabone, ecóloga e inves-
tigadora de ese museo londinense 
avisa: “compartimos este planeta con 
toda esta asombrosa biodiversidad, 
y tenemos la responsabilidad de 
comprenderla y protegerla”.

Vista de unos erizos 
de mar y otras plantas 
marinas que viven en 
un bosque de quelpo 
(un alga marina) en 
el Océano Índico en 
False Bay, en Ciudad 
del Cabo, Sudáfrica. 
Hasta donde se sabe, 
el 96% de las reservas 
de cobalto, el 84 % 
de níquel o el 79 % de 
manganeso, cruciales 
para la elaboración de 
baterías, generadores 
eólicos o paneles 
fotovoltaicos, y cuya 
demanda va en aumen-
to, se alojan en el lecho 
marino.
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